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 ▀ Успех и неудачи китайского 
бизнеса в Казахстане 
Что мешает китайским инвесторам у нас быстро развернуться? 

Валерий Сурганов

Китай приоткрыл завесу над своим 
главным инвестиционным проек-
том в Казахстане – «51 новый завод», 

который органично вплетается в конструк-
цию «Экономического пояса Шелкового 
пути». По инициативе «Капитал.kz», ко-
торую мы высказали на встрече с послом 
КНР в Казахстане Чжаном Ханьхуэем, 
дипломатическое ведомство этой страны 
организовало большой пресс-тур по шести 
регионам РК, где уже построены, строятся 
или вводятся в эксплуатацию новые пред-
приятия на деньги китайских инвесторов. 

Следует отметить, что казахстанско-
китайское сотрудничество в рамках про-
екта «51 завод» хоть и является чрезвычай-
но перспективным для нашей республики, 
однако назвать его безоблачным никак 
нельзя. Как говорят сами китайские биз-
несмены, они сталкиваются с трудностя-
ми менталитета: в Поднебесной принято 
решать вопросы быстро, а строить объек-
ты – почти мгновенно, у нас же огромное 
количество времени уходит на бюрокра-
тические проволочки, бумажную волоки-
ту, обсуждения и согласования. Поэтому 
некоторые совместные предприятия, уже 
сданные под ключ, до сих пор не работают 
на полную мощность, выдавая лишь 30-
40% своего потенциала. 

Электрокары между Алматы  
и Астаной
Итак, первой остановкой в нашем туре 
стал город Костанай, где на базе старого 
предприятия, производившего сельско-
хозяйственную технику, под эгидой ТОО 
«СарыАркаАвтоПром» китайские инвесто-
ры профинансировали линию по произ-
водству автомобилей JAC. В общей слож-
ности госкомпания China National Venicles 
Import and Export Corporation вложила в 
проект 7,5 млрд тенге. Казахстанская сто-
рона на модернизацию производства не 
потратила ни одного государственного 
тенге. 

Несмотря на то, что рынок автомоби-
лестроения в Казахстане заметно просел, 
китайские машины остаются конкурен-
тоспособными по цене. Обычное авто как 
самая ходовая модель стоит 4 млн 050 
тенге, или около $12 тыс. С автоматикой 
ее цена повышается на более 5 млн тенге, 
или $15 тыс. В основном продукцией ки-
тайской линейки с костанайского завода 
пользуются госорганы и нацкомпании. В 
то же время в планах инвесторов экспор-
тировать автомашины этого предприятия 

в страны Центральной Азии, Сибирь и 
Дальний Восток России. 

Немаловажно и то, что с точки зрения 
развития «зеленых» технологий в Казах-
стане собираются производить и китай-
ские электромобили, а также аккумулято-
ры к ним. В качестве пилотных проектов 
зарядные устройства к электромобилям 
будут установлены вдоль трассы Астана – 
Алматы. Зарядка самого электромобиля 
будет длиться от 6 до 8 часов. Оплата долж-
на производиться посредством карточных 
счетов. Вместо литров машины станут за-
гружаться киловаттами электроэнергии. 
Стоимость пробега в 100 км обойдется 
примерно в 300 тенге. А инфраструктура в 
виде зарядных устройств будет построена 
за счет государства. 

Завод работает в треть силы 
Следующей остановкой на нашем пути 
стал построенный завод по производству 
рапсового, подсолнечного и льняного ма-
сел «Тайынша Май», находящийся в юрис-
дикции Северо-Казахстанской области, но 
расположенный ближе к административ-
ному центру Акмолинской области – городу 
Кокшетау, откуда до него порядка 35 км. И 
хотя предприятие уже возведено и оснаще-
но оборудованием, обещая стать заводом-
тысячетонником, то есть выпускающим по 
тысяче тонн масла в день, или свыше 300 
тыс. тонн масла в год, его инвесторы стол-
кнулись с эксклюзивными проблемами. 

Так, как заявил генеральный директор 
«Тайынша Май» Фан Лун Фэй, завод хоть 

и построен, но на самом деле официально 
не введен в эксплуатацию и даже не подо-
шел близко к своей проектной мощности. 
И это несмотря на то, что в прошлом году 
его торжественно запускали на День ин-
дустриализации посредством телемоста с 
главой государства. По мнению Фан Лун 
Фэйя, первая проблема – оборудование, 
которое все автоматизировано и привезе-
но из Китая. 

«Нам нужны кадры из Поднебесной, ко-
торые бы обучили местных жителей и на-
учили их использовать это оборудование. 
Но сейчас возникли визовые проблемы, и 
китайские инженеры не могут приехать 
в Казахстан. Им отказывают в получении 
долгосрочной казахстанской трудовой 
визы. В настоящее время 60 человек – 
граждан РК – набираются на предприятие 
из числа жителей СКО и Акмолинской об-
ласти, еще 11 граждан Китая – инженеры – 
должны обслуживать оборудование. Но не 
все из них могут приехать из-за бюрокра-
тических проволочек», – сообщил предста-
витель китайского бизнеса. 

По его словам, из-за того, что обору-
дование вынуждено простаивать, завод 
работает почти вхолостую. Вместо 1 тыс. 
тонн в день он перерабатывает в лучшем 
случае 300-400 тонн масличных. Любо-
пытно, что предприятие возведено в ре-
кордные сроки – за 6 месяцев, но до сих 
пор не урегулирован вопрос с его вводом 
в эксплуатацию. 

[Продолжение на стр. 6]
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БАНК АСтАНы 
ГОтОВитСя К SPO 

АО «Банк Астаны», ценные бумаги кото-
рого находятся в официальном списке Казах-
станской фондовой биржи (KASE), планирует 
провести на Московской бирже вторичное пу-
бличное размещение акций. Об этом сообща-
ет пресс-служба банка. «АО «Банк Астаны» — 
первый казахстанский банк, который выходит 
с вторичным публичным размещением акций 
(SPO) на Московскую биржу в целях привле-
чения иностранного капитала», — говорится 
в тексте. Торги обещают быть интересными, 
так как прецедентов выхода казахстанского 
банка на Московскую биржу пока еще не было, 
уточняется в тексте. Предварительные роуд-
шоу состоятся в ближайшие дни в Москве, 
Санкт-Петербурге и Казани.  Организатором 
размещения акций на Московской бирже вы-
ступает группа «Фридом Финанс». В июне 
этого года на рынке акций Казахстана прошло 
первое за десять лет первичное размещение 
акций финансового института: Банк Астаны 
провел IPO. Индикативная стоимость ценных 
бумаг была установлена на уровне 1150 тенге 
за акцию. Первоначальное количество раз-
мещенных на IPO акций составляло 2,1 млн, 
а объем размещения — 2,5 млрд тенге. В связи 
с большим спросом со стороны населения ко-
личество размещенных акций было увеличе-
но до 5,6 млн на общую сумму 6,5 млрд тенге. 
(kapital.kz)

БАНКи 
ВОЗВрАщАютСя 
К ПриБыльНОСти

Банковскому сектору удалось абсорбиро-
вать убытки Казкома и выйти в плюс — по ито-
гам октября совокупная деятельность банков 
второго уровня вновь стала прибыльной. Сово-
купный собственный капитал БВУ РК к концу 
октября 2017 года восстановил свои объемы 
и составил 3,0 трлн тенге, после уменьшения 
в июле текущего года с 3,0 трлн до 2,8 трлн 
тенге. За месяц собственный капитал БВУ РК 
увеличился на 4,7% (135,0 млрд тенге), 
за год — на 6,9% (194 млрд тенге). Среди 33 дей-
ствовавших в октябре БВУ РК только 5 банков 
сократили объем собственного капитала. 
Больше всех увеличил собственный капитал 
за октябрь Евразийский банк — на 73,1 млрд 
(80,3%), до 164,2 млрд тенге. За год рост соста-
вил 75,6 млрд тенге (85,4%). Доля от РК вырос-
ла за месяц с 3,2% до 5,5%. По объему собствен-
ного капитала Евразийский банк за октябрь 
переместился сразу в топ 5 с 12 позиции среди 
БВУ РК. Следом идет Цеснабанк с приростом 
за месяц на 31 млрд (17,1%), до 212,8 млрд тен-
ге. Прирост за год на 49,5 млрд тенге (30,3%). 
Доля от РК за октябрь выросла с 6,3% до 7,1%. 
По объему собственного капитала Цеснабанк 
поднялся с 4 места на 3. Замыкает тройку ли-
деров Народный банк — прирост за месяц 
на 10,9 млрд (1,5%), до 752,5 млрд тенге, за год 
– на 158,7 млрд тенге (26,7%). Доля за октябрь 
уменьшилась с 25,8% до 25%. По объему соб-
ственного капитала Народный банк продол-
жает занимать первое место среди БВУ РК. 
(ranking.kz) 

НАЗВАНы 
ПриВлеКАтельНые 
Сферы для 
иНВеСтОрОВ

Премьер-министр РК Бакытжан Сагинтаев 
рассказал о прибыльных для инвесторов секто-
рах экономики Казахстана. «Мы продолжаем 
диверсификацию экономики и приглашаем 
инвесторов в металлургию, нефтепереработ-
ку, химию и машиностроение. В Казахстане 
имеется большое количество проектов в сфе-
ре разработки и развития производства меди, 
золота, редких и редкоземельных металлов, 
включая литий и ванадий, фосфатное сырье 
и многое другое. Для дальнейшего развития 
обрабатывающей промышленности мы заин-
тересованы в инвестициях в геологоразведку, 
новые технологии по обогащению и перера-
ботке сырья. Мы приступили к масштабной 
модернизации АПК. Казахстан является одним 
из мировых лидеров по производству пшенич-
ной муки. Мы усиливаем это преимущество, 
но также проводим структурную реформу 
аграрного сектора, диверсификацию посев-
ных площадей в соответствии с рыночным 
спросом», — рассказал он в ходе выступления 
на Kazakhstan Global Investment Roundtable. 
Премьер-министр сообщил, что начато науч-
но-техническое и технологическое перевоору-
жение всей отрасли АПК, включая внедрение 
новейших разработок в области удобрений, 
биодобавок и селекции.  (kapital.kz)

ОБъем БеЗНАличНых 
ПлАтежей дОСтиГ 
реКОрдА

В Казахстане платежные карточки в об-
ращение увеличились за год сразу на 17,7% 
(2,7 млн) и составили на конец октября 
2017 года 18,2 млн единиц. Годом ранее, на-
оборот, количество платежных карт умень-
шилось на 7,1% (1,2 млн), до 15,5 млн единиц. 
Количество активных карт из них составляет 
9,2 млн единиц, рост за год на 14,2% (1,1 млн), 
годом ранее — на 10,2% (0,7 млн). Доля актив-
ных карт в общем количестве карточек в обра-
щении составляет 50,6%. Среди регионов РК 
самое большое количество активных карт в Ал-
маты — 2,9 млн единиц. Рост за год на 30,8% 
(680,6 тыс.). Доля от РК увеличилась с 27,3% 
до 31,3%. Следом идет Южно-Казахстанская 
область — 796,2 тыс. активных карт. Рост за год 
на 10,4% (75,3 тыс.). Доля от РК уменьшилась 
с 8,9% до 8,6%. Замыкает тройку лидеров Кара-
гандинская область — 674,9 тыс. ед. Рост за год 
на 4,9% (31,7 тыс.). Доля от РК сократилась 
с 8,0% до 7,3%. С увеличением количества ак-
тивных карт растет и объем безналичных пла-
тежей. За январь-октябрь текущего года объем 
безналичных платежей увеличился на рекорд-
ные, за последние 10 лет, 86,7% (898,2 млрд) 
и составил 1,9 трлн тенге. (ranking.kz)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаДрОВЫЕ 
ПЕрЕСтаНОВКИ 
И НаЗНачЕНИя

НАЗАрБАеВ ПриЗВАл 
ВерНУть деНьГи  
иЗ ОфшОрОВ

Президент Казахстана Нурсултан Назарба-
ев в ходе общенационального телемоста «Но-
вая индустриализация страны: прыжок ка-
захстанского барса» в очередной раз призвал 
профильные ведомства вернуть деньги, раз-
мещенные на офшорных счетах. «Благодаря 
политике, которую мы проводим, – создание 
рыночных условий – мы создали зажиточных 
и богатых людей. И хорошо. И моя цель, чтобы 
в Казахстане были богатые люди. Теперь вы-
водят капитал из Казахстана, они держат его 
за рубежом. Одним из путей вывода капитала 
является проведение фиктивных либо подо-
зрительных экспортно-импортных сделок. 
Это означает, что экспортер отправляет това-
ры или услуги за границу, не получает опла-
ту за это, или импортер перечисляет деньги 
за товары или услуги, не получает ни товара, 
ни денег. Обман!» – заявил президент. По мне-
нию Нурсултана Назарбаева, действующее 
валютное законодательство позволяет ма-
нипулировать условиями контрактов.  «За-
конодательство не содержит прямых ограни-
чений. Бакытжан Адбирович, с завтрашнего 
дня начинайте разработку приоритетных за-
конов, чтобы зажать и заставить, чтобы сюда 
вернули. Мы проводили легализацию, чтобы 
все спокойно привлекли деньги сюда, и га-
рантировали, что никто их не тронет. Три ле-
гализации было, хоть кого-нибудь «копнули»? 
Хоть кого-нибудь привлекли к ответствен-
ности? Никого. Почему вы держите (средства 
за рубежом, – ред.) в сегодняшней жизни, 
в такой турбулентности законов, вы потеряе-
те деньги, которые держите «за бугром». Раз-
ве не видите? В условиях санкций никто вам 
не поможет. Возвращайте деньги и держите 
их в Казахстане. Какая гарантия нужна вам? 
Законы, указы? Я это сделаю. Не сделаете это-
го – мы сделаем сами. Не обижайтесь», – при-
грозил Нурсултан Назарбаев. 

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

КаЗахСтаН

 ▀ ForteBank признан «Банком года  
в Казахстане» по версии The Banker

29 ноября 2017 года в Лондоне состоялась цере-
мония вручения авторитетной премии The 
Banker. ForteBank одержал победу в номина-

ции «Банк года в Казахстане». 
Ежегодно The Banker выбирает лучшие финансовые 

институты в 141 стране мира, основываясь на критери-
ях динамичного роста банка, разработки и внедрения 
инновационных банковских технологий, а также реа-
лизации стратегических проектов. Журнал The Banker 
издается с 1926 года и входит в группу Financial Times. В 
этом году победителями также стали Bank of America в 
США и «Тинькофф Банк» в России. 

По мнению экспертов The Banker, главными факто-
рами, определившими победу ForteBank, стали усиле-
ние рыночных позиций, рост основных финансовых 
показателей, развитие новых направлений бизнеса и 
IT-технологий.

Комментируя получение награды, председатель 
правления ForteBank Магжан Ауэзов отметил:

«Мы признательны изданию The Banker за высокую 
оценку наших достижений в этом году. Несмотря на не-
простые рыночные условия, ForteBank добился успеха 
во всех сферах бизнеса, продемонстрировав уверенный 
рост. Признание успехов банка авторитетным в мире 
финансов изданием говорит о том, что мы на правиль-
ном пути».

ForteBank входит в пятерку крупнейших банков Ка-
захстана по размеру активов и занимает лидирующие 
позиции среди топ-10 БВУ по уровню капитализации и 
ликвидности.

В 2017 году ForteBank демонстрирует качественный 
рост по ключевым финансовым показателям:

+13,7% рост активов с начала года;
+13,2% рост кредитного портфеля банка;
+17,2% рост депозитного портфеля банка;
+49,8% рост комиссионного дохода по сравнению с 

10 месяцами 2016;
+52,9% рост количества POS-терминалов с начала 

года;
+24,4% рост количества активных карт с декабря 

2016;
- количество пользователей мобильного и интер-

нет-банкинга с начала года увеличилось более чем в 
3 раза;

- агентство Moody’s улучшило прогноз по рейтингам 
АО «ForteBank» со «стабильного» до «позитивного»;

- агентство S&P Global Ratings повысило рейтинги АО 
«ForteBank» по национальной шкале с «kzBB» до «kzBB+», 
пересмотрело прогноз по рейтингам АО «ForteBank» со 
«стабильного» на «позитивный» и подтвердило долго-
срочные и краткосрочные кредитные рейтинги эмитен-
та банка на уровне «В/В».

Общая информация о банке

АО «ForteBank» – один из крупнейших банков Казах-
стана, образованный в 2015 году в результате слияния 
АО «Альянс Банк», АО «Темiрбанк» и АО «ForteBank». 
Банк представлен во всех регионах и городах страны 
19 филиалами и 102 отделениями, а также обширной 
терминальной и эквайринговой сетью, насчитыва-
ющей более 850 банкоматов и около 10 000 POS-
терминалов в торговых и сервисных предприятиях.  
В банке работает более 3500 специалистов. 

 ▀ Будут ли депозиторы  
в Казахстане платить банкам  
за хранение долларов?

Николай дрозд

Экс-глава Казахстанской фондо-
вой биржи и участник экспертных 
встреч, проводимых Нацбанком, 

Азамат Джолдасбеков опубликовал в 
Facebook комментарии с интересными 
предложениями относительно возмож-
ных изменений в системе валютных депо-
зитов, прежде всего, в рознице. 

Сам Азамат Джолдасбеков признает, 
что его предложения во многом навеяны 
дискуссией, состоявшейся недавно в Нац-
банке. «Мои наброски про вопрос депози-
тов – как раз следствие той встречи, где 
откровенно говорили о проблемах и наки-
дывали версии возможных решений. От-
кровенность высказываний объяснялась, 
помимо прочего, уверенностью в том, что 
конференцсвязь для иностранных экспер-
тов была отключена. Правда, под конец 
встречи выяснилось, что один канал кон-
ференцсвязи все-таки работал», – говорит-
ся в еще одной его записи в Facebook.

Предпосылки для очень 
непопулярных решений
Высказанные идеи, конечно, трудно счи-
тать полноценно заброшенным пробным 
камнем, чтобы оценить, имеют ли шанс 
быть осуществленными достаточно непо-
пулярные и спорные предлагаемые Аза-
матом Джолдасбековым шаги, связанные 
со снижением привлекательности и вве-
дением срочности валютных депозитов. 
Но это, несомненно, симптом очень боль-
ших сложностей с базой фондирования, 
переживаемых банковской системой. Оче-
видно, что обсуждения о форсировании 
дедолларизации с помощью ограничи-
тельных мер не возникли бы, дай ожида-
емые результаты «классика», связанная с 
разницей ставок по тенговым и валютным 
депозитам.

«Правительство и центральный банк 
настойчиво пытаются одолеть доллари-
зацию депозитной базы банков второго 
уровня. Особых успехов нет. Пока в глазах 
населения тенге в сравнении с долларом 
США остается более слабой и очень вола-
тильной валютой с непредсказуемым кур-
сом на обозримый период, население так 
и будет стремиться долгосрочную часть 
своих сбережений держать в долларах», – 
отмечается в комментарии.

Не принесло особого эффекта, судя по 
всему, и установление двукратной разни-
цы суммы гарантий по вкладам в тенге и 
валюте. 

Каких-либо оценок вероятности сохра-
нения даже нынешнего уровня жесткости 
денежно-кредитной политики, недоста-
точного для качественных сдвигов с де-
долларизацией, не делалось. 

Понятно, однако, что давление на Нац-
банк в сторону снижения уровня базовой 
ставки может серьезно возрастать в следу-
ющем году, особенно если осуществятся 
прогнозы, связанные с медленным дрей-
фом инфляции в коридор 5-7%.

Снижение мотивации тенговых депо-
зиторов и сохранение высокой доли ва-
лютных депозитов, конечно, в значитель-
ной степени нивелирует эффективность 
механизмов влияния на ситуацию на фи-
нансовом рынке с помощью ставок. Автор 
комментариев не высказывается прямо о 
том, способен ли будет Нацбанк самосто-
ятельно определять степень жесткости 
денежно-кредитной политики, весьма 
критически отозвавшись, однако, о сто-
ронниках ее смягчения: «Известно, что 
некоторые деятели ратуют за то, чтобы 
Национальный банк вливал в экономику 
«длинные и дешевые деньги». Но профес-
сионалы подобный популизм отрицают, 
попутно вспоминая имеющийся негатив-
ный опыт (и зарубежный, и казахстан-
ский), и говорят о том, что задача обеспе-
чения экономики длинным и недорогим 
фондированием должна решаться систем-
ными мерами – через поступательное уд-
линение сроков депозитов. Они осознают, 
что для решения задачи потребуется вре-
мя, но они и не ставят перед собой цели до-
биться быстрого, громкого и бесполезного 
в итоге эффекта. А то и вредного». 

доллар у нас – не ресурс  
для кредитования 
Что касается обоснования сути предложе-
ний, то, по оценкам Азамата Джолдасбеко-
ва, «нет на самом деле проблемы доллари-
зации депозитной базы. А есть нелогичное 

для меня уравнивание условий порядка и 
хранения KZT и USD в банках. Если тенге – 
это кредитный ресурс для банков, покупа-
емый у вкладчиков и затем продаваемый 
в виде кредитов, то доллары – это за не-
большими исключениями совсем не кре-
дитный ресурс, поскольку кредитовать в 
долларах казахстанским банкам особенно 
некого по причине отсутствия у подавля-
ющего большинства заемщиков входящих 
потоков в долларах». 

 Согласно суровым по отношению к 
долларовым депозиторам оценкам автора 
записей, доллары следует рассматривать 
просто как некое имущество, принимае-
мое банками на кастодиальное сохране-
ние, и платить за такое хранение должны 
не банки, не кредитующие в долларах, а 
сами вкладчики. Принимаемые банками 
доллары предлагается вообще не учиты-
вать как депозиты. И «больше не думать 
про долларизацию или дедолларизацию. 
Наша национальная валюта – тенге, зна-
чит и депозитной базой можно считать 
только совокупные тенговые депозиты».

Срочные депозиты,  
а не изъятие в любой момент
Единственным смягчающим обстоятель-
ством может стать готовность депозиторов 
продавать доллары банкам на определен-
ный срок, без обязательства возвращать 
их вкладчику по первому требованию. Для 
этого нужно внести серьезные изменения 
в гражданское законодательство. Причем 
Азамат Джолдасбеков говорит о возмож-
ности затрагивания и тенговых депози-
тов, которые должны также сдвигаться 
в сторону срочности. По его оценкам, «с 
одной стороны, нам, как вкладчикам, это 
будет неудобно: банки нас разбаловали 
возможностью снимать деньги со вклада 
когда угодно. С другой стороны, запрет 
на досрочное изъятие денег со вкладов 
наконец-то позволит создать хотя бы го-
дичную депозитную базу: ведь сейчас вся 
казахстанская депозитная база в лучшем 
случае имеет месячный характер. В свою 
очередь удлинение депозитной базы – ре-
альный шаг к обеспечению бизнеса необ-
ходимыми банковскими кредитами». 

Кто может хеджировать пару 
«тенге – доллар»
Эксперт отказался от предложения «Ка-
питал.kz» прокомментировать аспекты, 

которые могли бы стать следствием при-
нятия этих идей: меньшую или большую 
уязвимость банков в ситуации возникно-
вения паники валютных вкладчиков, то, 
насколько болезненным может быть отток 
валютных депозитов в иностранные бан-
ки или в «серое» наличное хранение, мо-
гут ли предложения затронуть также кор-
поративных депозиторов, насколько все 
же велики шансы, что регулирование пой-
дет именно таким путем. Азамат Джолдас-
беков отметил, что сказал все, что хотел, в 
своих постах. Единственное высказанное 
им дополнение связано с инструментами 
преобразования долларовой ликвидности 
в тенге. По его оценкам, «банки исполь-
зуют остатки на валютных счетах клиен-
тов (текущих, срочных) для привлечения 
тенге через операции валютного свопа. 
Но это тоже ресурс очень краткосрочный. 
Бывают длинные свопы с Национальным 
банком Казахстана, но это вообще-то не 
рыночный инструмент». 

Возможно, столь радикальные предло-
жения относительно депозитов не могли 
бы появиться, будь у банков эффективные 
инструменты валютного хеджирования. 
Об их отсутствии упоминают участники 
рынка, и не совсем ясно, каким образом 
они могли бы возникнуть, и кто бы мог их 
создать – рынок или это должно было быть 
зоной ответственности регулятора. 

Более специфическая часть предложе-
ний связана с изменениями пруденциаль-
ных нормативов и, в частности, коэффици-
ента текущей ликвидности. Возможным 
направлением изменений могут быть под-
держание высокого уровня ликвидности 
по отношению к крупным депозитам, изъ-
ятие которых может становиться серьез-
ной проблемой для игроков, и существен-
но менее жесткие подходы к массовой базе 
депозитов, одномоментный отток которых 
маловероятен. 

По оценкам, содержащимся в коммен-
тариях, «вывод и направление для изуче-
ния: усложнить пруденциальные норма-
тивы ликвидности, дифференцировав 
их по диапазонам размеров депозитов с 
учетом количества депозитов. Норматив 
в 30%, пригодный для защиты ста мелких 
депозитов, непригоден для защиты десяти 
крупных». 

При этом применение действующих 
нормативов текущей ликвидности «по 
всей строгости», когда и срочные депозиты 

должны были бы учитываться как депози-
ты до востребования, могло бы просто 
обессмыслить банковский бизнес. 

Повысить доверие к тенге,  
а не отказываться от валютных 
депозитов
Прокомментировавший по просьбе «Ка-
питал.kz» перспективы форсирования 
дедолларизации депозитов путем уста-
новления нулевой ставки по валютным 
депозитам или ужесточения требования к 
их срочности без привязки к конкретным 
предложениям член правления АО «Halyk 
Finance» Мурат Темирханов отметил: «Я 
считаю, что дальнейшее ужесточение 
требований к долларовым депозитам для 
ускорения дедолларизации совсем не име-
ет смысла. Фундаментальной причиной 
долларизации является недоверие насе-
ления и бизнеса к покупательской способ-
ности национальной валюты. А это в свою 
очередь происходит из-за ряда факторов». 
Он перечислил эти факторы. Прежде все-
го, в целом это макроэкономическая не-
стабильность в стране. Если человек видит 
такую нестабильность, то, естественно, он 
предпочтет держать свою заначку в лик-
видных иностранных активах, в валюте 
на депозитах или «под матрасом». Другой 
фактор, усиливающий убегание от тенге 
– это высокая и нестабильная инфляция в 
стране, что приводит к обесценению наци-
ональной валюты. Также односторонняя 
курсовая политика, когда нацвалюта, не-
смотря на улучшение фундаментальных 
факторов (например, рост цены на нефть), 
не укрепляется, а всегда девальвирует, 
– это тоже очень существенная причина 
долларизации. Неразвитость финансового 
рынка и рыночных отношений на нем мо-
гут приводить к ситуации, когда реальная 
доходность (с учетом влияния инфляции 
и девальвации) на валютные активы/де-
позиты будет выше доходности активов/
депозитов в тенге. 

То есть главное в дедолларизации – это 
повысить доверие к тенге, а для этого Нац-
банку и правительству, прежде всего, надо 
работать по улучшению вышеперечислен-
ных факторов. Если не будет доверия к 
национальной валюте, а банковские депо-
зиты в иностранной валюте станут полно-
стью непривлекательными, то население 
будет просто держать деньги в долларах и 
евро под матрасом или где-нибудь еще, что 
невыгодно государству, поскольку депози-
ты в банках в любой валюте работают на 
экономику.

Мои недавние наброски про вопрос де-
позитов - как раз следствие той встречи, 
где откровенно говорили о проблемах и 
накидывали версии возможных решений. 
Откровенность высказываний объясня-
лась, помимо прочего, уверенностью в 
том, что конференц-связь для иностран-
ных экспертов была отключена.

Правда, под конец встречи выяснилось, 
что один канал конференц-связи всё-таки 
работал. Но воробьи уже разлетелись
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 ▀ Осенний всплеск цен  
не повлиял на общую  
ситуацию с инфляцией 

Николай дрозд

Комитет по статистике Министерства 
национальной экономики РК опу-
бликовал данные по ноябрьской ин-

фляции. Она составила 0,9%. Инфляция в 
ноябре к ноябрю прошлого года сложилась 
на уровне 7,3%. Это означает, что инфля-
ция по итогам года практически гаранти-
рованно будет находиться в прогнозном 
коридоре Нацбанка в 6-8%. 

Собственно, какие-либо сомнения в 
этом возникли только месяц назад, после 
октябрьского скачка инфляции, когда она 
в результате ценовых шоков на рынке ГСМ 
и в отдельных сегментах продовольствен-
ного рынка скакнула до 1,2%. В годовом 
выражении рост был еще более выражен-
ным – с 7,1% до 7,7%, поскольку в служив-
шем базой сравнения октябре 2016 года 
была довольно низкая инфляция – 0,6%. 

В ноябре, несмотря на сохранивший-
ся довольно высокий месячный рост цен 
в 0,9%, годовая инфляция снизилась до 
7,3%, поскольку год назад, в ноябре 2016, 
так же, как и в этом октябре, произошел 
существенный всплеск цен – до 1,2% за 
месяц. К превышению уровня годовой ин-
фляции в 8% и нахождению за границами 
прогнозного коридора могло бы привести 
ее ускорение в 1,6% в декабре, что все же 
при некотором нарастании инфляцион-
ных ожиданий в последние два месяца вы-
глядит абсолютно нереалистичным вари-
антом развития событий. 

По итогам прошлого года инфляцию не 
удалось удержать на уровне не выше 8%. 
Она составила 8,5%, что не привело, од-

нако, к корректировкам денежно-кредит-
ной политики, так как тот результат был 
интерпретирован в основном как послед-
ствие шоков на определенных товарных 
рынках при незначительном вкладе моне-
тарных факторов. 

Нефтепереработка как 
проинфляционный фактор 
Наибольший вклад в ноябрьскую инфля-
цию, согласно данным комитета по ста-
тистике, внесли платные услуги, которые 
выросли за месяц на 1%, цены на продо-
вольственные и непродовольственные то-
вары повысились на 0,8%. 

При этом в годовом выражении рост 
свыше 9% демонстрируют непродоволь-
ственные товары, в то время как продо-
вольственные подорожали с ноября про-
шлого года на 7,1%, а платные услуги – на 
5,8%. Эта картина существенно отличает-
ся от того, что происходило сразу после ос-
лабления тенге в 2015 году, когда главным 
инфляционным драйвером было именно 
продовольствие. 

Согласно выкладкам статистиков, вы-
сокий рост цен в сегменте непродоволь-
ственных товаров продемонстрировали 
дизельное топливо, подорожавшее на 
31,1%, бензин – на 19,1%, уголь каменный 
– на 16%, сжиженный газ в баллонах – на 
7,8%.

На увеличение стоимости нефтепро-
дуктов повлияли и изменения, состоящие 
в попытках сделать более рыночной моти-
вацию при поставках на переработку на 
внутреннем рынке (что привело, напри-
мер, к сокращению доли поставок контро-

лируемой государством РД КМГ), и свобод-
ное плавание тенге. 

Наложение этих факторов и удорожа-
ние российского импорта в результате 
ослабления тенге к рублю вместе с пла-
новым ремонтом НПЗ и сохраняющимися 
механизмами административного сдер-
живания цен на бензин в рознице по ли-
нии антимонопольных ведомств привели 
к осеннему дефициту и всплеску цен. Во 
многом он – следствие именно переходно-
сти модели регулирования внутреннего 
рынка нефтепродуктов то ли к большей 
рыночности, то ли к большему присут-
ствию государства. 

В сфере жилищно-коммунальных ус-
луг многие тарифы за год выросли выше 
общей инфляции. Цены на горячую воду 
увеличились на 14,9%, газ, транспортиру-
емый по распределительным сетям, – на 
10,6%, отопление центральное – на 9,6%, 
канализацию – на 9,1%, содержание жи-
лья – на 6,8%, холодную воду – на 5,1%, 
электроэнергию – на 5%. 

Нацбанк сохраняет хладнокровие 
Нацбанк на прошлой неделе опубликовал 
результаты своего очередного прогнозно-
го раунда, связанного с инфляцией. В ка-
честве базового сценария регулятор исхо-
дит из цены в $50 за баррель в конце этого 
года и первом квартале следующего. 

Согласно его прогнозам, годовая ин-
фляция в Казахстане в течение IV квар-
тала 2017 года будет находиться ближе к 
верхней границе целевого коридора 6-8%, 
а в 2018 году начнет плавное вхождение в 
целевой коридор 5-7%. 

Между тем траектория вхождения в 
целевой коридор по сравнению с оценка-
ми в рамках предыдущего прогнозного 
раунда «июль-август 2017 года» (Нацбанк 
осуществляет такое прогнозирование 
каждый квартал) изменилась в сторону 
повышения. Это отражает шоки пред-
ложения на рынке мясопродуктов и пло-
доовощной продукции, а также шоки на 
рынке ГСМ и ослабление обменного кур-
са тенге к доллару США, вызванное не-
фундаментальными факторами, что при-
вело к росту инфляционных ожиданий. 
При этом прогнозируется исчерпание 
эффектов данных шоков во II-III кварта-
лах 2018 года. Стабильные цены на нефть 
и на зерновые, снижение инфляционных 
ожиданий при слабом дезинфляционном 
давлении со стороны внутреннего спроса 
приведут к вхождению инфляции в целе-
вой коридор 5-7% в 2018 году и 4-6% в на-
чале 2019 года.

В ходе традиционной экспертной встре-
чи, последовавшей за ноябрьским сохра-
нением базовой ставки на уровне в 10,25% 
, директор департамента статистики и ис-
следований Нацбанка Виталий Тутушкин, 
как отмечается в сообщении на сайте ре-
гулятора, не проявил большой обеспоко-
енности некоторым всплеском инфляци-
онных ожиданий. 

Он, в частности, сообщил, что в октя-
бре отмечалось ускорение инфляционных 
процессов до 7,7% в годовом выражении 
(7,1% по итогам сентября), но годовая ин-
фляция продолжает соответствовать целе-
вому коридору 6-8% на 2017 год. 

Динамика инфляции обусловлена в 
большей степени действием краткосроч-
ных факторов – удорожанием энерго-
носителей (бензин, дизтопливо, уголь) 
в результате временного сокращения 
предложения и отдельных видов продо-
вольствия, в основном овощей (сезонный 
рост цен), о чем свидетельствует незна-
чительное повышение базовой инфляции 
на 0,2%. Риски реализации вторичных 
эффектов от подорожания энергоносите-
лей могут сохраняться в краткосрочном 
периоде и привести к повышению инфля-
ционных ожиданий. Тем не менее годовая 
инфляция, по оценкам Национального 
банка, сохранится в пределах целевого ко-
ридора 2017 года. 

По словам Виталия Тутушкина, «в ин-
фляционных ожиданиях населения в ок-
тябре проявились признаки повышенной 
волатильности, что отражает высокую 
долю адаптивной составляющей. Так, ко-
личественная оценка инфляционных ожи-
даний на год вперед выросла до 6,9% вслед 
за повышением цен на рынке энергоно-
сителей и продовольствия. При этом они 
находятся в пределах целевого коридора 
по инфляции, который на конец 2018 года 
определен на более низком уровне 5-7%». 

Возможно, подчеркнуто спокойная 
риторика Нацбанка связана именно с же-
ланием продемонстрировать нейтраль-
ность, а не мягкость или жесткость денеж-
но-кредитной политики, при сохранении 
базовой ставки на действующем уровне. 

Следующее решение регулятора по 
ставке запланировано на 15 января, и, ко-
нечно, одним из ключевых факторов ста-
нет уровень декабрьской инфляции.
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«Казахстан инжиниринг»
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закупкам Актюбинской области

дАУлет БАКБерГеН, 
мАдиНА мУКУшеВА

избраны заместителями 
председателя правления АО «НК 
«Казахстан инжиниринг»

дюСеН КАСеиНОВ
переизбран Генеральным 
секретарем Международной 
организации тюркской культуры 
(ТЮРКСОЙ)

ерКиН ОНГАрБАеВ
назначен председателем Комитета 
по делам религий Министерства 
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КеНжеБАй САтжАНОВ
досрочно прекратил полномочия 
члена правления, управляющего 
директора АО «НК «Казахстан 
инжиниринг»

КУАНыш БишимОВ, 
ОлжАС КАржАУОВ

назначены заместителями 
председателя правления 
Национальной палаты 
предпринимателей РК «Атамекен»
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назначен заместителем акима 
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здравоохранения Мангистауской 
области
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 ▀ «Нурлы жер» задала Алматы 
большую стройку

Анна Семенова

темпы строительства жилья  
в Алматы в 2017 году 
сопоставимы с уровнем 2016 года. 

Поддерживаются они госпрограммой 
«Нурлы жер», которая обеспечивает 
14% от всего количества вводимых 
жилых площадей

Сколько всего жилья строят  
в городе и за чей счет?
По данным управления строительства 
акимата Алматы, в 2017 году в городе бу-
дет введено в эксплуатацию 1,89 млн кв. м 
жилья, что на 1% больше уровня прошлого 
года.

Для сравнения: в 2016 году в Алматы 
было введено 1 862,9 тыс. кв. м, или 14 168 
квартир. За счет бюджетных средств было 
построено 86 786 кв. м, или 1046 квартир. 
Коммерческие застройщики обеспечили 
ввод в эксплуатацию 927 834 кв. м жилья, 
или 8387 квартир. Кроме того, в сегменте 
индивидуального жилищного строитель-
ства было построено 848 318 кв. м, или 
4735 квартир.

Средняя площадь квартир, оплаченных 
из бюджетных источников, составила 83 
кв. м. Средняя площадь квартир в коммер-
ческих жилых комплексах составила 110,6 
кв. м. Строители индивидуальных домов 
создавали жилье средней площадью 179 
кв. м.

Отметим, что в 2016 году наблюдался 
настоящий всплеск строительства: рост к 
предыдущему году составил 35,6%.

За период с января по август нынешне-
го года в Алматы было введено в эксплуа-
тацию более 1 млн кв. м, или 8 072 квар-
тиры. За счет бюджетных средств было 
построено 23 942 кв. м, или 256 квартир. 
Коммерческие застройщики обеспечили 
ввод в эксплуатацию 691 345 кв. м, или 
7 293 квартиры. В сегменте индивидуаль-
ного жилищного строительства было по-
строено 327 282 кв. м, или 523 квартиры. 
По итогам восьми месяцев 2017 года рост 
составил 114,2%. До конца года, предпо-
ложительно, будет введено еще 839,2 тыс. 
кв. м жилья. 

Средняя площадь квартир в бюджетном 
сегменте в 2017 году выросла до 93,5 кв. м. 
Напротив, в коммерческом сегменте сред-
няя площадь квартир уменьшилась до 94,8 
кв. м. В сегменте индивидуального жи-
лищного строительства средняя площадь 
одного объекта взлетела до 625,8 кв. м.

Каков вклад «Нурлы жер»?
Как сообщили «Капитал.kz» в акимате 
Алматы, в рамках программы «Нурлы 
жер» до конца нынешнего года, пред-
положительно, будет введено 92 дома 
общей площадью 266,3 тыс. кв. м (4696 
квартир).

Всего в рамках программы в городе 
строится 193 дома общей площадью 531,7 
тыс. кв. м, или 10 247 квартир. В акимате 
особенно подчеркнули, что благодаря про-
грамме было создано 5 тыс. рабочих мест. 
Объем налоговых отчислений за весь пе-
риод строительства предварительно оце-
нен в 2,5 млрд тенге.

Напомним, программа жилищного 
строительства «Нурлы жер» была утверж-
дена постановлением правительства от 31 
декабря 2016 года №922. Цель программы 
– сделать новое жилье более доступным 
для граждан Казахстана.

 В Алматы программа «Нурлы жер» реа-
лизуется по восьми направлениям.

Очередники и вкладчики жССБК 
получат кредитное жилье
Первое направление – это строительство 
кредитного жилья. Здесь муниципалитет 
сотрудничает с АО «Байтерек девелоп-
мент», которое выкупило облигации, вы-
пущенные акиматом Алматы, на сумму 10 
млрд тенге. Из них акимат уже использо-
вал 5 млрд тенге. 

В 2016 году было начато строительство 
17 жилых домов площадью 39,3 тыс. кв. м, 
или 650 квартир, которые должны были 
быть сданы до конца ноября 2017 года 
(данные за ноябрь еще не обрабатывались, 
– ред.). 

За счет продажи облигаций на строи-
тельство в 2016 году было выделено 2,9 
млрд тенге, в 2017-м – 4,2 млрд тенге. На 
сегодняшний день уже введено восемь 
жилых домов в микрорайоне Саялы. Об-
щая площадь 256 квартир в построенных 
домах составляет 23,9 тыс. кв. м.

Как объяснили в управлении строи-
тельства, квартиры будут распределяться 
среди вкладчиков АО «ЖССБК», включая 
тех, кто стоит в очереди на получение жи-
лья в акимате.

Всего в микрорайоне Саялы должны 
быть построены 13 домов с 422 кварти-
рами общей площадью 25,2 тыс. кв. м. В 
микрорайоне Жас-Канат запланированы 
четыре дома с 228 квартирами общей пло-
щадью 14,4 тыс. кв. м. 

Кроме того, было начато строительство 
47 жилых домов общей площадью 71,0 
тыс. кв. м (или 1539 квартир) в микро-
районе Саялы-2. На этот проект было вы-
делено 2,9 млрд тенге. В настоящее время 
проводятся государственные закупки по 
определению потенциальных постав-
щиков. Планируемый срок завершения 
строительства – конец 2018 года. Предпо-
лагается, что жилье будет распределяться 
среди очередников МИО.

Арендное жилье поможет 
социально уязвимым слоям 
населения
Второе направление программы «Нурлы 
жер» – это строительство арендного жи-
лья для очередников, состоящих на учете 
в алматинском акимате. Это направление 
перешло в «Нурлы жер» из «Нурлы жол». 
На завершение программы муниципаль-
ный бюджет выделил 19,5 млн тенге. В 
рамках данного направления строится 
один дом площадью 3,4 тыс.кв. метров 
или 54 квартиры в микрорайоне Алгабас 
(пятно 28). 

Третье направление в рамках про-
граммы «Нурлы жер» – это строительство 
арендного жилья для социально уязвимых 
слоев населения города. На эти цели аки-
мат выделил 1,5 млрд тенге.

Эти деньги были направлены на стар-
товавшее в 2017 году строительство шести 
жилых домов общей площадью 9,7 тыс. кв. 
м (240 квартир) в микрорайоне Саялы-2. 
Из них два жилых дома (80 квартир общей 
площадью 3,2 тыс. кв. м) будут введены до 
конца 2017 года. Оставшиеся четыре дома, 
предположительно, будут готовы в фев-
рале 2018 года. Распределяться жилье по 
этому направлению будет среди муници-
пальных очередников.

Четвертое направление в рамках про-
граммы «Нурлы жер» – это строительство 
арендного жилья, которое выкупает АО 
«Ипотечная организация «Казахстанская 
ипотечная компания» (КИК). На эти цели 
выделено 14,2 млрд тенге.

В частности, в 2016 году КИК профи-
нансировала строительство 47 жилых 
домов площадью 101,9 тыс. кв. м (1780 
квартир) на общую сумму 14,2 млрд тен-
ге в микрорайоне Жас-Канат. Кроме того, 
КИК приобрела 500 квартир площадью 
22 тыс. кв. м, которые будут проданы 
горожанам, стоящим в очереди на полу-
чение жилья в муниципалитете. По пра-
вилам программы, ее участники могут 
приобрести жилье в аренду с правом вы-
купа. Срок аренды не должен превышать 
20 лет. После окончания срока аренды 
жилье переходит в собственность арен-
датора. Цена аренды – 1120 тенге за ква-
дратный метр.

 
«Нурлы жер» завершит 
задуманное по «Нурлы жол»
Пятое направление программы «Нурлы 
жер» – строительство кредитного жилья 
в рамках программы «Нурлы жол». На ее 
завершение компания «Байтерек деве-
лопмент» выделила 13,3 млрд тенге. ТОО 
«Артемида», являющееся собственником 
земельного участка, стало также гене-
ральным подрядчиком по строительству. 
Стоимость строительства 1 кв. м в рамках 
этого проекта составила 199,9 тыс. тенге, 
цена продажи – 203 тыс. тенге.

На деньги, которые выдала «Байтерек 
девелопмент», в 2017 году в микрорайоне 
Нуркент были построены и введены 18 
жилых домов общей площадью 69,0 тыс. 
кв. м (1134 квартиры). После завершения 
строительства квартиры будут распреде-
лены среди вкладчиков АО «Жилстройс-
бербанк».

Шестое направление программы 
«Нурлы жер» – строительство коммерче-
ского жилья в рамках завершения про-
граммы «Нурлы жол». Финансировал 
проекты фонд национального благосо-
стояния «Самрук-Казына». В Алматы на 
строительство было выделено 34,8 млрд 
тенге. 

Эти деньги были использованы для 
строительства 35 жилых домов общей 
площадью 135,5 тыс. кв. м (2784 квартир). 
Планируется, что они будут введены в 
2018 году. 

Как пояснили «Капитал.kz» в акимате, 
ФНБ «Самрук Казына» финансирует не 
более 80% сметной стоимости строитель-
ства, 20% средств должен обеспечить сам 
застройщик. 

В соответствии с условиями програм-
мы, после завершения строительства 
застройщик обязан будет продавать жи-
лье с надбавкой 7,5% от стоимости стро-
ительства. Отмечается, что стоимость 
строительства 1 кв. м составляет 240 тыс. 
тенге, стоимость реализации – 253 тыс. 
тенге. Если квартиры не будут проданы, 
они передаются в ФНБ «Самрук Казына», 
который компенсирует их цену с 20%-ным 
дисконтом.

В программе по этому направлению, 
в частности, ТОО «Баур Девелопмент 
Групп» (ЖК «Arena City») получило финан-
сирование на сумму 20,7 млрд тенге для 
строительства 24 жилых домов площадью 
76,2 тыс. кв.метров (1728 квартир). Дома 
должны быть построены до 30 июня 2018 
года. 

ТОО «Exclusive Construction» (ЖК 
«Alataucity») получило 14,3 млрд тенге (в 
том числе со стороны ФНБ «Самрук Казы-
на» – 11,3 млрд тенге) на строительство 
первой очереди из 11 жилых домов площа-
дью 59,3 тыс.кв.м. (1056 квартир). Пред-
полагается, что дома будут построены до 
конца 2018 года. Из 11 домов, по данным 

управления строительства Алматы, на 
стадии завершения находятся пять домов. 

частные застройщики получают 
субсидии по кредитам
Седьмое направление программы «Нурлы 
жер» нацелено на то, чтобы стимулировать 
строительство жилья частными застрой-
щиками. В рамках «Нурлы жер» частные 
застройщики получили возможность суб-
сидировать ставки вознаграждения по 
кредитам, выдаваемым банками второго 
уровня. Процент субсидирования состав-
ляет 7% годовых от ставки вознагражде-
ния по кредитам, которые направляются 
через АО «ФРП «Даму». Организаторы про-
граммы уверены, что субсидирование бу-
дет стимулировать спрос со стороны част-
ных застройщиков.

По данным на конец октября 207 года, 
Региональный координационный совет 
поддержал два проекта из 22 домов общей 
площадью 79,9 тыс. кв. м (1566 квартир) 
на сумму субсидирования 1,1 млрд тенге. 
Проекты должны быть реализованы до 
2019 года.

В частности, ТОО «ТИМУС Кон-
стракшн» намерено вести строительство 
14 многоквартирных жилых домов в На-
урызбайском районе Алматы общей пло-
щадью 55,1 тыс. кв. м (994 квартиры). Сум-
ма кредита, полученная от АО «АТФБанк», 
составила 5,8 млрд тенге, сумма субсидии 
– 235,6 млн тенге (действует до 21.03.2018  
г.). По графику семь домов общей площа-
дью 27,5 тыс. кв. м (498 квартир) были вве-
дены в октябре 2017 года, оставшиеся семь 
(496 квартир, 27,6 тыс. кв. м) должны быть 
построены в мае 2018 года.

Кроме того, ТОО «Пасифик Групп» по-
лучило кредит на строительство восьми 
жилых домов в Алатауском районе площа-
дью 24,8 тыс. кв. м (572 квартиры). Объем 
кредита, полученного от АО «БанкЦентр-
Кредит», составил 4 млрд тенге. Сумма 
субсидии – 840 млн тенге (280 млн тенге 
ежегодно на три года). Срок завершения 
проекта – конец 2018 года.

Правила программы предусматрива-
ют несколько обязательных условий. Так, 
например, срок кредитования не может 
превышать 36 месяцев. Целевое назначе-
ние займа – строительство жилья. Мак-
симальный срок субсидирования также 
не должен превышать 36 месяцев. Срок 
субсидирования должен соответство-
вать сроку кредитования. Еще одно важ-
ное условие: получая субсидированный 
в рамках программы «Нурлы жер» заем, 
частный застройщик обязан предложить 
не менее 50% построенного жилья вклад-
чикам «Жилстройсбербанка» по фиксиро-
ванным ценам. В Астане, Алматы и их при-
городных зонах она не должна превышать 
260 тыс. тенге. В остальных регионах – 220 
тыс. тенге.

ипотека с субсидированием 
перевалила за миллиард тенге
Наконец, восьмое направление програм-
мы «Нурлы жер» предусматривает стиму-
лирование спроса на жилье с помощью 
механизма субсидирования ставки воз-
награждения по ипотечным жилищным 
займам, выдаваемым БВУ. После субсиди-
рования ставка вознаграждения для ко-
нечного заемщика составит 10% годовых. 
Таким образом, размер субсидии может 
достигать 7%. 

Обязательные правила для участия за-
емщика в программе предусматривают, 
что срок кредитования не должен превы-
шать 180 месяцев. Сам заемщик должен 
располагать на счете денежными средства-
ми, которые должны покрывать не менее 
чем 30% от цены приобретаемого жилья. 
Обязательное целевое назначение займа 
– покупка первичного жилья. Максималь-
ная сумма ипотечного жилищного займа, 
на который распространяется субсидиро-
вание, составляет 20 млн тенге в Астане и 
Алматы и 15 млн тенге в других регионах. 
Максимальный срок субсидирования – 120 
месяцев, но не более срока кредитования.

В акимате Алматы уточнили, что по го-
роду для получения субсидирования став-
ки вознаграждения по ипотечным займам 
в АО «КИК» поступило 118 заявок на сумму 
1,4 млрд тенге. Из них было одобрено 105 
заявок на сумму 1,2 млрд тенге. 

 ▀ «Нурлы жер» в мангистау: 
хорошая динамика

елена Калинина

Экономика сегодня фиксирует мед-
ленный, но рост. А вот некоторые 
цифры, в том числе касающиеся вы-

полнения госпрограмм, дают повод для 
большей радости. Освоение средств по 
программе «Нурлы жер», например, при-
ближается к 100%-ной отметке. Уже по 
итогам 10 месяцев ввод жилья из всех ис-
точников финансирования на 18% пре-
высил показатели прошлого года. А это 
676 тыс. квадратных метров, введенных в 
эксплуатацию по всему Мангистаускому 
региону. 

Арендное жилье 
На строительство арендных жилых домов 
без выкупа на 352 квартиры площадью 21 
692,8 кв. м выделено 1 562,5 млн тенге. 

«По итогам 11 месяцев освоено 1078,106 
млн тенге при плане 1384,664 млн тенге, 
или 78%. Причина неполного освоения 
средств – позднее подведение итогов кон-
курсных процедур. Ожидается, что до кон-
ца года запланированные средства освоят. 
По данному направлению ведется строи-
тельство двух объектов в Мунайлинском 
районе. Оба объекта переходящие, их 
реализация, начавшись в текущем году, 
завершится в будущем, 2018, году», – рас-
сказал заместитель по вопросам строи-
тельства управления строительства Ман-
гистауской области Лепес Бекжанов. 

Первый объект – это строительство 
восьми 24-квартирных жилых домов в 
селе Мангистау. Общая площадь 192 квар-
тир составляет 10,893 тыс. кв. м. Стои-
мость – 1 млрд 333 млн тенге. В этом году 
выделялся 1 млрд 162,5 млн тенге. При 
плане 1004,664 млн тенге за 11 месяцев ос-
воено 889,436 млн тенге (88 %). 

Второй – строительство сорока 4-квар-
тирных жилых домов в селе Батыр. Это 160 
квартир общей площадью 10,8 тыс. кв. м. 
Стоимость – 1 млрд 17 млн тенге. На этот 
год выделялось 400 млн тенге. По итогам 
11 месяцев при плане 380 млн тенге ос-
воено 188,670 млн, или 49%. Часть домов 
(16 домов на 64 квартиры, 4,320 тыс. кв. м) 
введут в эксплуатацию до конца года.

 
Кредитное жилье 
На строительство кредитного жилья (1198 
квартир общей площадью 83,641 тыс. кв. 
м) выделено 4452,452 млн тенге. Возводит-
ся три объекта, два из них располагаются 
в городе Актау, один – в селе Мангистау 
Мунайлинского района. Все три объекта 
начаты в 2016 году, к концу текущего за-
вершатся. 

Первый – возведение многоквартир-
ных жилых домов с подземным паркингом 
в 34-м микрорайоне областного центра. 
Первая очередь общей площадью 13,864 
тыс. кв. м (240 квартир). Стоимость – 1 
млрд 528 млн тенге. Часть средств – 800 
млн тенге – выделены и освоены в 2016 
году, остальные 728 млн тенге выделены в 
2017 году. За 11 месяцев фиксируется пол-
ное их освоение. 

Второй – строительство многоквартир-
ных жилых домов третьей очереди в 33-м 
микрорайоне города Актау общей площа-
дью 53,438 тыс. кв. м (670 квартир). Стои-
мость – 7 млрд 76 млн тенге. В 2016 году 
выделены и освоены 624 млн тенге. На 
2017 год выделено 161,179 млн тенге, до-
полнительно выделялось 3 млрд 316 млн 
тенге. По итогам 11 месяцев освоено 98% 
выделенных средств. 

Третий – возведение двенадцати 
24-квартирных четырехэтажных аренд-
ных жилых домов в селе Мангистау. Общая 
площадь – 16,339 тыс. кв. м (288 квартир). 

«Стоимость объекта – 1 млрд 647 млн 
тенге. Большая часть суммы – 1 млрд 200 
млн тенге – была выделена и освоена ра-
нее, а в 2017 году выделены 447 млн тенге. 
Освоить их удалось на 98%. Неосвоенные 
11 миллионов – это сэкономленные сред-
ства. Строительство жилых домов завер-
шено. Но мы столкнулись с проблемами в 
распределении квартир. В данный момент 

из 288 квартир 60 проданы, на остальные 
220 квартир объявлен повторный набор, 
уже третий по счету набор на продажу 
квартир», – уточнила начальник отдела 
строительства данного управления Айге-
рим Боздакбаева. 

Строительство жилья через 
нацкомпании 
Национальные компании ведут застройку 
в Актау. По линии АО «КИК» строится 478 
квартир площадью 24 тыс. кв. м. 150 квар-
тир площадью 7,7 тыс. кв. м введут в экс-
плуатацию в текущем году, остальные – в 
2018 году. 

По линии АО «Фонд недвижимости 
«Самрук-Казына» жилые дома строятся в 
32а микрорайоне. Несколько жилых до-
мов на 812 квартир площадью 50 тыс. ква-
дратов также завершат в новом году. 

По линии АО «Байтерек девелопмент» 
жилые дома возводятся в 17-м микрорай-
оне. 540 квартир общей площадью 34 тыс. 
кв. м завершат к концу года. 

Есть и еще одно направление програм-
мы «Нурлы жер» – стимулирование част-

ных застройщиков путем выдачи льгот-
ных кредитов (субсидирование части 
процентной ставки) для строительства 
коммерческого жилья. На ее реализацию 
Мангистауской области выделили 510 млн 
тенге, но профинансированных проектов 
пока нет. Три проекта находятся на рас-
смотрении в банках второго уровня. Два 
из них – первый в АО «НурБанк» (проект 
ТОО «МегаСтройСервис» на сумму 600 
млн тенге и ТОО «Дарас» на сумму 300 млн 
тенге), другой – в ДБ АО «Сбербанк» (про-
ект ТОО «Каспий Курылыс ЛТД» на сумму 
1 млрд тенге). 

 
ижС
Согласно генеральному плану города Ак-
тау, земельных участков для строитель-
ства индивидуального жилья не имеется. 
Резервные территории площадью 2612 
гектаров, пригодные для этих целей, есть 
в Тупкараганском районе. На таком участ-
ке возможно разместить 10 750 индивиду-
альных жилых домов. В настоящее время 
разрабатывается проект детальной плани-
ровки. До конца года его завершат. 

Строительство  
инженерно-коммуникационной 
инфраструктуры 
На эти цели выделялось в 2017 году 4 млрд 
339 млн тенге. По итогам 11 месяцев ос-
воено 93% запланированных средств (3 
млрд 776 млн тенге при плане 4081,010 
млн тенге). Запущено строительство деся-
ти объектов, три из которых реализуются 
в Актау, два – в селе Саина Шапагатова 
(Тупкараганский район), четыре – в селах 
Батыр, Баянды и Атамекен (Мунайлин-
ский район), селе Жынгылды (Мангиста-
уский район).

«Средства, выделенные в этом году по 
данным объектам, практически повсе-
местно освоены на 100%. Есть завершен-
ные объекты, есть переходящие на буду-
щий год», – отметили в ведомстве.

Например, завершено строительство 
сетей электроснабжения для новых жи-
лых домов шестого квартала в селе Саи-
на Шапагатова. Его стоимость – 625,030 
млн тенге. Ранее были освоены 300 млн 
тенге, в 2017 году выделены остальные 
325,030 млн тенге (из республиканского 
бюджета – 271,688 млн тенге, из местно-
го – 53,342 млн тенге) и полностью осво-
ены. Другой проект, реализуемый в этом 
селе, – строительство сетей газоснабже-
ния для новых жилых домов пятого квар-
тала. Его стоимость составляет 1 млрд 
126 млн тенге. Часть средств (380 млн 
тенге) освоили ранее, в текущем году 
выделили 678 млн тенге. План – 633,192 
млн тенге – удалось выполнить по ито-
гам 11 месяцев на 100%. Проект завер-
шат в 2018 году. 

Из трех объектов по Актау один завер-
шается (строительство инженерно-ком-
муникационной инфраструктуры 34 ми-
крорайона со стоимостью 1 млрд 108 млн 
тенге, начатый в прошлом году, освоение 
– 99,9%), а два остальных – только в 2018 
году. Это строительство инженерно-ком-
муникационной инфраструктуры 32а ми-
крорайона областного центра (стоимость 
– 2 млрд 537 млн тенге, большая часть 
средств была освоена ранее) и прокладка 
инженерных сетей в 34-м микрорайоне. В 
условиях реализации проекта прописано 
благоустройство территории и возведение 
паркинга. Стоимость проекта – 646,802 
млн тенге. В 2017 году выделены 120 млн 
тенге, полностью освоенные на сегодняш-
ний день. 

Остальные инфраструктурные проек-
ты – это прокладка сетей водоснабжения в 
разных селах. Так, в селе Атамекен сумма 
на 100% освоена (общая стоимость про-
екта 1 млрд 529 млн тенге). Ранее освое-
ны 400 млн тенге, в 2017 году выделены 
1 млрд 56 млн тенге. План – 976,311 млн 
тенге – полностью выполнен. В селе Батыр 
(первая очередь по строительству сетей 
водоснабжения) средства также освоены 
на 100% (общая стоимость – 737 млн тен-
ге, 330 из которых были освоены ранее, в 
2017 году выделялось 437 млн.тенге). План 
– 333,324 млн тенге – на 100% выполнен по 
итогам 11 месяцев. Вторая очередь строи-
тельства сетей водоснабжения в этом селе 
идет по плану. (стоимость – 902 млн тенге, 
ранее освоены 400 млн тенге, в 2017 году 
выделены 539 млн тенге). План – 411,956 
млн тенге – выполнен на 100%. 

Завершается строительство сетей во-
доснабжения (вторая очередь) и в селе 
Жынгылды. Общая стоимость проекта со-
ставляет 791 млн тенге. Ранее были освое-
ны 350 млн тенге, в 2017 году выделялось 
374 млн тенге. План по освоению – 361,807 
млн тенге – уже выполнен в полном объ-
еме. 

А вот сети водоснабжения жилого 
массива Баянды-3 строятся с отстава-
нием. Стоимость проекта, как нам рас-
сказали в управлении строительства, 
составляет 435 млн тенге. Ранее были 
освоены 218 млн тенге, в 2017 году вы-
делялись 247 млн тенге. Планировалось 
освоить 173,657 млн тенге, однако за 
11 месяцев удалось освоить только 76% 
(132,737 млн тенге). 

 ▀  «Нурлы жер» в ЗКО:  
жилье для всех категорий

елена Калинина

Построить и сдать 1424 квартиры – 
по итогам 2017 года эти цифры как 
итоги реализации госпрограммы 

«Нурлы жер» в Западно-Казахстанской 
области станут основными отчетными. К 
слову, уже было создано 1257 рабочих мест.

Всего, если говорить об итогах 10 меся-
цев 2017 года, в рамках реализации про-
граммы жилищного строительства «Нур-
лы жер» выделялось 14,6 млрд тенге. 

«Львиная доля этих средств, а именно 
12,7 млрд тенге, была направлена на стро-
ительство 14 многоквартирных городских 
и 188 жилых домов в сельских населенных 
пунктах. Остальные средства – 1,9 млрд 
тенге – на строительство 15 объектов 
инженерно-коммуникационной инфра-
структуры районов жилищной застрой-
ки», – отметил руководитель управления 
строительства ЗКО Арман Уксукбаев.

Жилье возводится за счет разных ис-
точников финансирования. Так, четыре 
дома строят по линии АО «Байтерек деве-
лопмент». Три из них предназначены для 
вкладчиков АО «Жилстройсбербанк Ка-
захстана» (504 квартиры), один дом воз-
водят для АО «ИО «КИК» (180 квартир). 
Шесть домов строится по линии «Жилье 
для участников жилстройсбережений» 
(691 квартира). Два многоквартирных 
дома в городе Уральске и 14 домов в сель-
ских населенных пунктах возводят для со-
циально уязвимых слоев населения (396 
квартир), по линии АО «НК «СПК «Орал» 
– еще два многоквартирных дома и 174 

дома в сельских населенных пунктах для 
очередников (493 квартиры). 

Годовой план ввода жилья в эксплуата-
цию был перевыполнен за 10 месяцев. 

«План ввода на 2017 год – 278,1 тыс. кв. 
м жилья, в том числе за счет государствен-
ной поддержки 77,7 тыс. кв. м жилья. За 10 
месяцев было введено 313,91 тыс. кв. м за 
счет всех источников финансирования, 
из них 57,2 тыс. кв. м, или 790 квартир, за 
счет государственных средств», – отметил 
Арман Уксукбаев.

По итогам года, подчеркнул чинов-
ник, планируется ввести в эксплуатацию 
девять многоквартирных жилых домов 
(1255 квартир) и 143 жилых дома на селе 
(169 квартир), всего 1424 квартиры. 

«504 из них предназначены для 
вкладчиков АО «ЖССБК» – это три дома, 
возводимых по линии АО «Байтерек 
девелопмент», еще 481 квартира (4 много-
квартирных дома) для вкладчиков того 
же банка за счет внутренних облигацион-
ных займов. Кроме того, один дом на 180 
квартир сдадут для социально уязвимых 
слоев населения (очередников местных 
исполнительных органов), 90-квартир-
ный дом – для жильцов аварийных домов 
по улице Деповская города Уральска. А 
143 сельских жилых дома сдадут в вось-
ми разных районах области: Акжаикском 
(6 домов), Бокейординском (10 домов), 
Жанибекском (8 домов), Каратобинском 
(22), Казталовском (22), Сырымском (24), 
Теректинском (16 домов), Чингирлауском 
(35 домов)», – разъяснили в управлении 
строительства ЗКО. 
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 ▀ Как Эрдоган помог привезти 
«зеленый» корм в Казахстан

Арина Усманова
 

Компания KazAgroGreen – дочернее 
предприятие арабской AGT. Осно-
вал ее уроженец Талдыкоргана Ба-

хитжан Копбаев. В ОАЭ компания AGT, 
где он занимает должность генерального 
директора, сконцентрирована на иннова-
ционных разработках, а в родную страну 
предприниматель привез идею и франши-
зу гидропонных установок, известных в 
мире еще с 50-х годов. Они призваны об-
легчить жизнь степному фермеру, повы-
сив количество и качество зеленого корма 
для крупного рогатого скота, произведен-
ного с помощью «зеленых» технологий. 

Казахи в ОАЭ занимаются 
инновациями

– Бахитжан, почему после успешной 
деятельности в ОАЭ решили обратиться 
к Казахстану?

– С 2000 года я работал в арабской ком-
пании AGT, которая специализируется на 
инновациях. В 2006-м ко мне пришел то-
варищ, который в свое время мигрировал 
в Америку и занялся там гидропонными 
установками, и предложил мне представ-
лять эту компанию в Эмиратах. Такие 
установки широко распространены в юж-
ных штатах США – Техасе, Калифорнии – и 
на юге Европы. Поставками своего обо-
рудования мы покрыли почти все страны 
Персидского залива. А в 2015-м ОАЭ по-
сетила казахстанская делегация, в числе 
которой был Асет Исекешев, занимавший 
тогда должность министра по инвестици-
ям и развитию РК. Узнав, что казахстанцы 
в Эмиратах занимаются инновационны-
ми технологиями, он пригласил нас в РК. 

В апреле 2015 года мы презентовали 
продукцию в рамках астанинского казах-

ско-турецкого бизнес-форума, на котором 
присутствовали президент РК Нурсултан 
Назарбаев и президент Турции Реджеп Эр-
доган. На форуме рассматривали около 20 
проектов с объемом инвестиций от $700 
млн до $1 млрд. Президент Казахстана 
быстро обошел все крупные проекты, но 
обратил внимание именно на последний 
стенд – наш. И здесь нам помог Эрдоган, 
рассказав удивленному Назарбаеву о том, 
что гидропоника в Турции получила ши-
рокое распространение в связи с нехваткой 
плодородных земель. Нурсултан Абишевич 
поручил обратить внимание на наши уста-
новки. Первый проект мы реализовали в 
крестьянском хозяйстве Павлодарской об-
ласти, с акимом которой мы познакоми-
лись прямо на форуме. На рынок Казахста-
на приходить даже не планировали. 

 
85% фермеров в рК не готовы  
к новым технологиям

– что испугало вас в агросекторе род-
ной страны?

– Рынок здесь не был готов к иннова-
ционным технологиям. Наши крестьяне 
очень бедные. Не секрет, что государство 
субсидирует 3% фермеров, и эта их ма-
ленькая часть забирает все средства и соз-
дает предприятия, которые без дотаций 
не выживут, но удобны для демонстрации 
президенту. Некоторые из них существу-
ют только на бумаге. Есть большие пред-
приятия, которые перезагружены креди-
тами и нерентабельны, хоть и работают. 
Наша целевая аудитория – средние пред-
приятия, но они не имеют источников фи-
нансирования. Кроме того, в большинстве 
своем их руководители неграмотны и не 
могут справиться с бумажной волокитой. 
Мы обратились к независимой аналити-
ческой компании, которая выяснила, что 

85% казахстанских крестьян работают по 
старинке и не воспринимают новые тех-
нологии в принципе. На руку нам сыграл 
кризис, который разыгрался в строитель-
но-дорожной индустрии. Специалисты из 
этой сферы задумались о сельском хозяй-
стве. Свободных земель у нас немного, по-
этому появилась потребность прибегнуть 
к инновационным технологиям.

– то есть с помощью вашего оборудо-
вания аграрии могут справиться и без 
земли?

– Нашему оборудованию, которое дает 
2 тонны травы ежедневно, нужно 150 кв. 
м. Такая гидропонная установка заменяет 
укос с 240 га земли и обеспечит зеленым 
кормом 100 голов крупного рогатого ско-
та. За год собрать 730 тонн в живой при-
роде в любом случае не получится, а тех-
нология решает эту проблему. 

– Насколько возможно увеличить по-
казатели эффективности хозяйств с по-
мощью таких технологий?

– Надои коров у наших первых заказчи-
ков увеличились на 20%, но самое главное 
– не объем молока, а его качество. Молоко 
стало очень жирным (4,5% для Казахстана 
– это очень высокий показатель) и увели-
чило белково-протеиновое содержание, а 
также количество витаминов.

– Производство установок все же не-
местное?

– После выставки нас пригласили в Юж-
но-Казахстанскую область – предоставили 
2 га бесплатной земли в индустриальной 
зоне для открытия завода. 95% производ-
ства локализовано в Казахстане – металл, 
гальванику, сэндвич-панели и пластик 
для поддонов индукционных машин мы 
приобретаем здесь. Лишь 5% комплек-

тующих для проращивания травы при-
обретается за границей. Секрет успеха – 
именно в них. В связи с нестабильностью 
энергетической системы и постоянными 
скачками напряжения на всей территории 
страны пришлось отказаться от автома-
тики Siemens в пользу китайской, а также 
заменить высокоточные светодиодные 
японские лампы и перейти на менее чув-
ствительные немецкие. 

«ищем дешевле того, что уже 
дешево. и это трагедия!»

– Были ли проблемы, которые меша-
ли развитию вашего производства?

– У нас в стране есть много кулибиных, 
которые пытаются сделать установки само-
стоятельно и выращивают «зеленый» корм 
вручную, но эффективности там нет, пи-
тательность такого корма почти нулевая. 
Главное – соблюдать технологию. Вообще, 
казахстанский фермер отличается от за-
падного тем, что он всегда ищет что-то де-
шевле того, что уже дешево. И это трагедия! 
Обыкновенные электрики мнят из себя 
энергетиков. Мы часто сталкиваемся с тем, 
что ставим высокоточную технику, при 
этом рабочие пытаются самостоятельно 
внести улучшения, в итоге приборы горят, 
ломаются. В Казахстане также есть пробле-
ма излишней скупости. Цена оборудования 
доходит до $100 тыс., на объекте нужен со-
трудник, который должен поддерживать 
чистоту и последовательность действий. 
Владелец, экономя на зарплате, отправляет 
туда чабана, и люди просто убивают обору-
дование. Казахский бизнесмен уничтожает 
свое же оборудование и начинаеет обви-
нять в этом производителя. Нигде в мире 
мы не сталкивались с подобной проблемой. 
Был вопиющий случай, когда субсидируе-
мое предприятие заказало у нас мощную 
установку, но реального производства на 
месте просто не оказалось. Купили, потому 
что государство выделило деньги. 

– Каковы финансовые показатели 
компании?

– Наша наценка – всего 10-15%. Сказать, 
что дело приносит прибыль, нельзя. Я при-
шел в страну из патриотических чувств и 

даже предлагал акиматам страны решить 
кормовую проблему всего Казахстана ра-
зом. Для этого необходимо выплатить сто-
имость затрат по франшизе – порядка 400 
млн тенге. Мы готовы были предоставлять 
оборудование по себестоимости, но идею 
не поддержали. Сегодня мы продали нашу 
франшизу в Павлодарскую область, а также 
в Азербайджан, ведутся переговоры с Кыр-
гызстаном. Конкуренты из Турции, России 
и Китая не готовы к нашим ценам – наше 
оборудование на 30% дешевле любого про-
изводителя. НДС, растаможка и логистика 
просто не позволяют им продаваться в РК. 

– Какие перемены ждут 
KazAgroGreen?

– За полтора года мы инсталлировали 
14 установок. Нам очень помог новый ми-
нистр сельского хозяйства, который пред-
ложил свою помощь. В октябре прошлого 
года мы попросили субсидии для наших 
клиентов, и теперь государство предостав-
ляет дисконт на сумму 10 млн тенге при 
стоимости оборудования от 29 млн тенге. 
На данный момент мы демонтируем завод 
в Талдыкоргане и переводим его в ВКО, где 
люди готовы покупать наши технологии и 
вкладываться в производство. Все же фер-
меры Южного Казахстана очень бедные. 

В перспективе – внедрение инноваци-
онных технологий, которыми занимается 
головная компания, может быть инте-
ресно и нашей стране. Но, по мнению не-
зависимых источников, правительство 
опережает события. Мы можем привезти 
литий-ионные аккумуляторы Powerwall 
или черепицу из солнечных батарей, но к 
такому развитию событий Казахстан пока 
не готов. В других странах поддержку «зе-
леной» энергетике оказывает государство. 

– Насколько вас можно причислить к 
«зеленым»?

– На 100%. Все установки, которые ин-
сталлировались на дальних расстояниях 
от центров электроснабжения, снабжены 
солнечными панелями и гидротаранны-
ми насосами, которые не потребляют ни 
грамма электричества, используя индук-
ционную силу воды, и качают воду из рек 
до 40 м высотой. 

 ▀ Владимир Познер о Казахстане:  
«Ноги моей не будет в этой стране!»

римма Налиханова

Почему Познер долго не был в Ка-
захстане, почему он пошел к Юрию 
Дудю и какие интервью стали про-

вальными в биографии журналиста. Об 
этом известный телеведущий рассказал 
на закрытом творческом вечере в Алматы

О Казахстане
Я был в Казахстане, несколько лет назад 
в Астане, меня приглашали выступить на 
медиафоруме, и я был в Алматы, но мне ка-
жется, что это было очень давно. Это была 
неудачная поездка, потому что я поругал-
ся насмерть  с довольно высокопоставлен-
ным вашим представителем, чтобы вас не 
смущать, не буду называть его имя, но мы 
поругались так основательно, что я ска-
зал: «Ноги моей не будет в этой стране!»  
Но прошло много лет, и я приехал…

Первый провал Познера
Однажды я был в детском лагере и меня 
попросили выступить перед делегацией 
советских женщин. Русского я не знал, 
только две строчки: «Полюшко, поле», 
дальше сплошная импровизация звуков. 
Для детей-то это было нормально, все ре-
ально думали, что я пою и делаю это очень 
хорошо. Но я-то понимал, что я провалюсь. 
Поэтому перед концертом я спрятался, но 
меня нашли. Я выступил… Тогда мне хоте-
лось, чтобы все провалились, чтобы я ис-
чез, чтобы молния ударила и всех убила. 
Но, в конце концов, после выступления 
эти симпатичные женщины подошли, ста-
ли гладить по головке, говорить мне, что я 
хороший мальчик. Но для меня это позор 
на всю мою жизнь. 

разведчик или биолог
Я хотел быть биологом. Поэтому подавал 
документы на биофак. В итоге из 25 бал-
лов я набрал 24. Когда пришел смотреть 
результаты, а в списках поступивших 
меня не было, очень удивился. Ведь еще 
вчера это был проходной балл. Шел рас-
строенный. Со мной поравнялась жен-
щина, предложила следовать за ней. «Я 
вас никогда не видела и ничего вам не 
говорила», – начала она разговор со мной. 
«Но с вашей фамилией поступить в нашей 
стране (в СССР) очень сложно». Я пришел 
к отцу и задал ему вопрос: «Зачем ты меня 
привез в эту страну?» Ответа я не полу-
чил, отец был просоветским, поэтому, как 
появилась возможность, он сразу привез 
семью в СССР. Потом со мной связались 
из военкомата и пригласили на встречу, 
где пытались предложить мне стать раз-
ведчиком. Я отказал. Когда мне задали во-
прос о том, патриот я или нет, я ответил: 
«Разве можно быть разведчиком-патрио-
том, а нельзя быть биологом-патриотом?!» 
Конечно, это не понравилось.  И меня по-
слали вон! Меня часто приглашали потом 
в КГБ, все время туда приглашали. И я все 
время отказывался. Они обещали мне, что 
они мне это попомнят, и правда, попомни-
ли. Я был невыездным 34 года. 

О журналистике в СССр
В журналистику я попал совершенно слу-
чайно. Могу добавить, что в Советском 
Союзе не было журналистики – была одна 
сплошная пропаганда. Тогда журналистов 
называли солдатами идеологического 
фронта. Твоя задача была разъяснять по-
литику партии и правительства. К жур-
налистике это не имеет никакого отно-
шения. Со своим знанием языков я попал 
во внешнеполитическую пропаганду. Она 

все-таки была лучше, более тонкая. Но 
пропаганда – всегда вранье. Я был очень 
просоветским, папа меня к этому приоб-
щил. Поэтому я и был довольно успешным. 
Я верил в то, что я говорил. Так я прорабо-
тал много лет.

Прощание с иллюзиями
Первый серьезный удар по моей вере слу-
чился в 1968 году, когда мы ввели свои во-
йска в Прагу. Я, конечно, находил оправда-
ние, но понимал, что  нахожу оправдание. 
И я понимал, что это первая трещина в 
моем идеологическом сознании. Я терял 
веру, и привело это к тому, что я из всего 
этого ушел. Не сразу! Годы прошли. Это 
написано все в моей книге «Прощание с 
иллюзиями». У меня были иллюзии, оши-
бочная вера в то, что не существует. Это 
очень болезненно.  

Полет над гнездом кукушки
Я был в командировке в Венгрии. Это был 
первый выезд за рубеж после длительно-
го запрета. И я пришел в кинотеатр по-
смотреть фильм «Пролетая над гнездом 
кукушки». Зашел туда одним человеком, 
а вышел – другим. Смысл этого фильма 
в том, что обязательно надо пробовать. 
Даже если не получится, важно пробо-
вать, и это стало в каком-то роде смыслом 

моей жизни. Пробовать в том смысле, что 
не сомневаться, верить в себя и не боять-
ся ошибок. Когда я ушел из пропаганды, 
уехал в Америку. Думал, что  не вернусь. 
Но проработав там 7 лет, вернулся. И дал 
себе слово, что я никогда не буду работать 
ни на какое государство. Никогда не буду 
членом никакой партии и никогда не буду 
работать на правительство, не буду рабо-
тать в штате. Буду независимым, буду про-
давать свой труд, и пока что это удавалось. 

О журналистике в россии
Ситуация, я вам скажу, не очень хорошая. 
И ухудшилась она с приходом президента 
Путина. Первая задача журналиста – сооб-
щать о том, что не в порядке. Решить жур-
налист ничего не может, он может только 
показать. Вертикаль власти плохо сказа-
лась на журналистике, потому что власть 
стала управлять СМИ, во всяком случае, 
наиболее значимыми телеканалами. Жур-
налистом сегодня быть в России трудно 
и иногда даже опасно. Не как в советское 
время, конечно, никого не расстреливают, 
никого не сажают, но, тем не менее, поте-
рять работу легко. Официально цензуры 
нет, но есть другая и есть самоцензура. 
Когда человек думает: а может не надо? 
Может, я сделаю, как от меня хотят? Или 
я сделаю так, как от меня не хотят? Мое 

мнение, почему это происходит: главная 
проблема объясняется тем, что страной 
управляют советские люди. Те, кто управ-
ляет страной, им по 40 и старше, все они 
– продукт общества, которого больше нет, 
исчезнувшего общества, исчезнувшей 
системы. Они попали в новую систему и 
пытаются управлять системой своими 
мозгами, но они не понимают, что делать, 
они предлагают такие решения, которые 
принимали тогда, оглядываясь назад. Но 
это не работает сегодня. Особенно с моло-
дежью. Есть только одно решение – ждать, 
пока эволюционным путем из власти уй-
дут эти люди и придут другие, не лучше и 
не хуже, но другие. Их подход будет иным. 
Журналист не должен настаивать на том, 
что такое хорошо и что такое плохо, жур-
налист должен дать информацию, как 
можно больше объективную и правдивую. 
Пусть читатель делает сам выводы, а жур-
налист соберет мнение и все. Я ни за кого. 
Сегодня в России одни – за, другие – про-
тив. Я могу сказать и хорошее про Путина, 
и плохое. Но я ни за кого.

Вопрос, который удивил Познера
Я очень много выступаю, и удивить меня 
вопросом сложно. Но вот на одной из та-
ких встреч встает один молодой человек 
и задает мне такой вопрос: «Я знаю, что 
вы атеист, но давайте представим, что ад 
существует. У кого из троих представите-
лей, которые находятся там, вы бы взяли 
интервью?» Я даже теоретически не думал 
о таком. Этот человек заставил меня заду-
маться. И я до сих пор думаю над этим. Но 
мне неинтересно интервьюировать такого 
стопроцентного злодея, как Гитлер. А вот 
какого-нибудь человека, который в аду, 
но не хотел он плохого, потому что думал, 
что делает всю жизнь хорошее. И подумав, 
минуты три, назвал одного, потому что 
над двумя другими я еще думаю. Кого, вы 
думаете, я назвал?  Ленина! То, что он в 
аду, я уверен на сто процентов. Он же был 
идеалистом, он хотел построить что-то 
такое невероятное, а получилось то, что 
получилось… Сколько миллионов людей 
погибло?! Вот эта фигура мне интересна. 
Двух других я еще не придумал, еще ду-
маю. Есть кандидаты… Наметки… Может, 
один из пап римских… я еще продолжаю 
думать. Вот человек задал вопрос. Жду 
ваши вопросы. Надеюсь, они будут таки-
ми же интересными.

О социальных сетях и юрии дуде
Журналист несет ответственность за то, 
что он говорит, он должен проверять фак-
ты, а мы должны доверять. Как в случае с 
врачом. Мы должны доверять врачу, иначе 
мы не выздоровеем. Социальные сети не 
несут вообще никакой ответственности. 
Это прекрасная возможность высказать 
свое мнение, ругаться матом, это сейчас 
можно. Но откуда я знаю, это правда или 
нет. Откуда он это взял? Как я могу это 
проверить? Дудь – только берет интервью 
и делает это неплохо. Он очень популярен 
у молодежи, он и сам молодежь, он под 
нее работает, судя по тому, как он одева-
ется, ведет себя, подстригается, где-то 
матом может, то есть он в их стиле, и все 
это очень круто. Но, если разобраться по 
существу, профессионально, реально, что 
это дает, кроме того, что это развлечение? 
Это заставляет тебя думать? Это заставля-
ет тебя в чем-то сомневаться?! И да, и нет – 
временами. Я считаю, что он талантливый 
парень, но он должен расти еще. Но это не 
социальные сети. Он просто пользуется 
ютьюбом для своих интервью. Но это ни-

какая не четвертая власть, она ни на кого 
не влияет, тем более не влияет на власть. 
Это сейчас нет четвертой власти, но все 
может поменяться.

О фейках в новостях
Я бы уволил тех, кто поступил в эфире так 
(речь идет о фейковом - интервью жур-
налиста Шаукентаевой на Первом канале 
«Евразия» в программе «Аналитика», яко-
бы с Познером). Таким журналистам по-
том люди перестают доверять, я бы такие 
вещи не прощал. Но фейков много. Благо-
даря современным технологиям это воз-
можно. Но это огорчает.

О джулиане Ассанже
Джулиан Ассанж – сложная фигура. Очень 
умный, даже очень. Он это знает, он высо-
комерен, особенно к тому, чье мнение он 
не ценит. У него богатейший словарь, пре-
восходно говорит, логично излагает свою 
точку зрения, мужественный, его нельзя 
сбить с толку. Он, конечно же, никакой 
не революционер. Я бы не хотел себя на-
зывать его фанатом, но он придержива-
ется мнения, что мы с вами имеем право 
знать правду, которую от нас скрывают 
наши власти. Он не очень симпатичный 
человек. Ну и что? Не обязательно. Но, на 
мой взгляд, он делает очень правильные 
вещи, многие его не любят. Он одинок, но 
это путь, который он выбрал, и он не жа-
луется.

Каким источникам верит Познер
Я не доверяю одному источнику. Я читаю 
и смотрю очень разные вещи, английские, 
французские, русские. Я только из этого 
делаю выводы. Не надо ограничиваться 
одним источником информации, нужны 
как минимум три. Вы прочитайте и сде-
лайте правильный вывод. Конечно, это 
время, иногда многим бывает лень. Есть, 
разумеется, каналы, которые смотреть не 
надо, но ведь интересно, почему они врут? 
Моя любимая американская журналисти-
ка тоже стала пропагандой. Раньше она 
была не такой. Если взять всю американ-
скую прессу – найдите один материал за 
год, в котором что-то позитивное написа-
но про Россию… Не найдете. Так не бы-
вает. Хотя бы то, что Москва стала очень 
красиво выглядеть. Они же вроде неза-
висимые, а работают так, как будто один 
хозяин у них.

О Путине и Оливере Стоуне
Меня ничего не удивило, хорошо, что Пу-
тин согласился отвечать на его вопросы. 
Путин логично отвечает на вопросы. Я не 
сторонник Путина, но он хорошо отвечал. 
Я бы сделал лучше, но Путин мне интер-
вью не дает. Обращался неоднократно. И 
правильно делает, если бы я был Путиным, 
я бы тоже не дал интервью. Но я не теряю 
надежду, посмотрим.

О четвертой власти
Журналистика стала называться четвер-
той властью во время буржуазной револю-
ции во Франции. Потому что она оказала 
огромное влияние на ход этой революции. 
Вопрос о том влиянии, какое СМИ оказы-
вают, как самостоятельные организации, 
на три другие власти. В Скандинавии, Гер-
мании, Великобритании это есть. Вопрос 
не в том, говорит журналист правду или 
нет. Речь о влиянии на власть. А не о том, 
когда власть использует СМИ для себя.

О провальных интервью
В моей карьере были провальные интер-
вью. С Михаилом Жванецким и с Иваном 
Ургантом. Я не мог спросить у них то, что 
я хотел, потому что мы дружим. Поэтому я 
бы вам рекомендовал не брать интервью у 
тех, с кем вы дружите.

Встреча с  Владимиром Познером  
прошла в отеле The Ritz-Carlton  в клубе 
Seven. Спонсоры творческого вечера:  
Kompetenz и Mastercard. 

 ▀ Сладкий бизнес делает ставку на качество
На фабрике «Рахат» рассказали, как натуральные 
ингредиенты используются в кондитерском производстве

елена тумашова

«Натуральность ингредиентов 
всегда востребована, она всег-
да в тренде», – Светлана Ко-

пань, главный технолог АО «Рахат», как 
никто другой знает, что современный 
потребитель ищет все натуральное и здо-
ровое. Например, многих волнует вопрос 
содержания сахара. В производстве це-
лой серии продуктов фабрика использует 
фруктозу. Это позволяет снизить энерго-
ценность продукта, что важно для лю-
дей, которые следят за своим весом, и для 
тех, кто страдает от сахарного диабета.

Рассказывая об этом, Светлана Ми-
хайловна угощает нас чаем. В дегуста-
ционном зале старейшей в Казахстане 
кондитерской фабрики пахнет шокола-
дом. Откуда-то долетает аромат свежей 
выпечки: видимо, технологи тестируют 
вкусные идеи, возможно, какая-то из них 
станет новинкой в ассортименте. Пока 
пробуем конфеты, собеседница рассказы-
вает о том, что такое натуральные ингре-
диенты и как фабрика «Рахат» использует 
их в своем производстве.

Какао-бобы: от А до я
Одна из главных составляющих конди-
терского производства – шоколад. Фа-
брика «Рахат» осуществляет глубокую 
переработку какао-бобов: получает ка-
као-масло и какао-порошок – натураль-
ные продукты, из которых производятся 
шоколадная масса, всевозможные начин-
ки с добавлением какао тертого. Какао 
тертое содержит примерно 50% какао-

масла и 50% какао-порошка (вначале в 
виде жмыха, который в процессе обра-
ботки перетирают в какао-порошок).

«Во многих изделиях мы используем 
только какао тертое. Какао-порошок мы 
используем в собственном производстве, 
а излишки расфасовываем и продаем», – 
рассказывает собеседница.

масло: самое главное – качество
Центральная производственная лабо-
ратория фабрики «Рахат» оснащена со-

временным оборудованием. Есть в ней и 
прибор, определяющий состав сливочно-
го масла, содержатся ли в нем раститель-
ные жиры или оно полностью животного 
происхождения. Если содержатся, обра-
зец светится зеленым, если нет – желтым 
цветом.

Для кондитерского производства это 
важно – какие именно жиры содержатся 
в масле. Помимо адекватной стоимости 
(животные жиры дороже раститель-
ных), это еще и вопрос соблюдения тех-

нологии: как «неправильное» масло по-
ведет себя в продукте, будет ли конфета 
держать форму или растечется по короб-
ке, выдержат ли сладости положенный 
срок годности, не изменив вкусовые ка-
чества.

Большой вопрос – использование 
пальмового масла. Многие потребители 
пугаются, увидев его в составе. «На семи-
наре в Голландии производители какао-
продуктов нам пояснили, что весь вопрос 
в качестве масла – в степени его очистки. 
Как аргумент привели Малайзию: насе-
ление постоянно употребляет именно это 
масло, и там очень высокая продолжи-
тельность жизни», – рассказывает Свет-
лана Копань. 

К слову, пальмовое масло сейчас ис-
пользуют не только кондитеры, но и про-
изводители сыров, представители молоч-
ной отрасли.

Сухофрукты закупаются  
за рубежом
Сухофрукты компания «Рахат» закупает 
в основном за рубежом: абрикос и изюм 
– в Турции, чернослив – в Калифорнии 
(США), сушеные вишню и клюкву также 
везет из-за границы. «Местные произво-
дители есть. В свое время мы пробовали 
работать и с производителями стран СНГ. 
По качеству их продукция неплохая, но, 
наверное, у производителей недостаточ-
но оборудования, опыта, специалистов 
или средств для обработки. Одно дело 
вырастить и изготовить, другое – обе-
спечить безопасность, чтобы сырье было 
микробиологически чистым», – поясняет 
собеседница.

То же самое – и с орехами и арахисом. 
Орехи растут в природных условиях, 
арахис собирают из земли. Главный во-
прос – какие формы микробов и в каком 
количестве содержатся. «Есть установ-
ленные нормы, если наша лаборатория 
обнаруживает превышение, такое сырье 
мы не берем», – поясняет главный техно-
лог «Рахата».

Красители должны быть 
безопасными
«Мы сейчас используем только на-
туральные красители», – продолжает 
Светлана Копань. К этому ингредиенту 
предъявляются серьезные требования: 
на упаковке необходимо указывать, ка-
кие побочные эффекты может вызвать 
искусственный краситель. Плюс есть 
требования халяль: если продукция 
сертифицирована по этим стандартам, 
определенные красители использовать 
в ней нельзя.

«Учитывая эти моменты, мы пришли 
к выводу, что лучше использовать нату-
ральные красители. Их делают, напри-
мер, из свеклы, барбариса. Конечно, они 
не такие интенсивные, продукция полу-
чается не такой яркой. Но в то же время 
сейчас уже мало кого привлечешь ярко 
раскрашенной конфетой. Потребитель 
понимает: ярко – не всегда хорошо», – рас-
сказывает эксперт.

Ассортимент разрабатывается 
непрерывно
Огромная популярность кондитерских 
изделий марки «Рахат» во многом обу-
словлена тем, что предприятие исполь-
зует только натуральное сырье и ингре-
диенты растительного происхождения, 
которые являются источником белков и 
минеральных веществ, жиров и углево-
дов.

Участвуя в профильных выставках, 
специалисты-кондитеры получают мно-
го информации о новых разработках в 
отрасли. Изучая опыт коллег, повышая 
уровень знаний в ведущих учебных 
заведениях Европы, технологи пред-
приятия работают над созданием и со-
вершенствованием рецептур, это еже-
дневный кропотливый труд. Поэтому 
разработка новых кондитерских изде-
лий для улучшения структуры ассорти-
мента и снижения сахароемкости – важ-
ная задача, стоящая перед технологами 
АО «Рахат». 

Но и это еще не вся головная боль: на-
пример, многие запчасти по казахстанско-
му законодательству могут импортиро-
ваться в нашу страну без пошлины, однако 
для этого необходимо за месяц подавать 
уведомление, которое лежит в кабинетах 
уполномоченного органа еще дольше. В 
итоге производство либо парализуется, 
либо инвесторам приходится ввозить ком-
плектующие, платя пошлины в полном раз-
мере. Наконец, между Казахстаном и Кита-
ем до сих пор не решен вопрос об экспорте 
из нашей страны в КНР рапсового жмыха, 
который был запрещен Китаем к ввозу по 
причине несоответствия карантинным 
требованиям. Жмых является продуктом 
переработки семян рапса и служит комби-
кормом для домашних животных. Однако 
эта часть продукции вынуждена лежать и 
гнить на складах предприятия. 

Отметим, что выгодоприобретателем 
от строительства казахстанско-китайско-
го маслозавода являются фермеры СКО, 
которые только под новое предприятие 
засеяли на 280 тыс. гектаров масличных 
культур. В случае простаивания объекта 
под вопросом окажется и сбыт фермерами 
своего сырья. 

«У нас не было межнациональных 
конфликтов!» 
Третьим предприятием в нашей «дорож-
ной карте» стала нефтяная столица Ка-
захстана – город Атырау. Мы приехали 
на градообразующее предприятие – Аты-
рауский нефтеперерабатывающий за-
вод (АНПЗ). На старейшем предприятии 
республики за счет кредита Эксимбанка 
Китая в $1 млрд 130 млн 408 тыс. был воз-
веден комплекс ароматических углево-
дородов и глубокой переработки нефти. 
Комплексы позволяют производить про-
дукты передела нефти – бензол, паракси-
лол и авиакеросин, которого так не хвата-
ет Казахстану. 

В отличие от предыдущего объекта на 
АНПЗ у инвесторов все складывается бо-
лее или менее успешно. Так, заместитель 
генерального директора казахстанского 
филиала «Синопек Инжиниринг Групп» 
(компании – подрядчика строительных 
работ по модернизации Атырауского НПЗ) 
Жалгас Ткенбаев прокомментировал по-
ложение дел на предприятии в умиротво-
ренных тонах.

«Я работаю с иностранными партне-
рами уже 7 лет. Мы реализовали слож-
ные два проекта. Ни одного несчастного 
случая не было. Кроме того, за это вре-
мя не было допущено ни одного межна-
ционального конфликта. С турецкими 
рабочими, с работниками из Индии, вы 
знаете, происходили межнациональные 
столкновения. Но мы здесь отладили 
нашу работу: постарались объяснить, 
что лучше договариваться, лучше не ру-
гаться. На первых порах нам мешали ра-
ботать государственные органы. Очень 
много было проверок – от 22 до 24 в год. 
Каждая проверка длилась по 30 дней, то 
есть внахлест друг за другом шли про-
верки. Масса людей отвлекалась. Бывало 
такое, что финансовая полиция у третьей 
компании-контрагента находила что-то, 
приходила к нам и изымала документы. 
Мы были буквально парализованы, пото-
му что изымались оригиналы. И вот в по-
следние два года ситуация улучшилась. 
Проверок стало меньше: раньше люди 
приходили не обнаруживать недостатки 
и нас поправлять, а приходили нас нака-
зывать. К тому же на первых порах была 
разница в менталитете, в подходах – это 
удалось отрегулировать: сейчас очень 
много казахстанцев учатся в Китае. 115 
детей, которые отучились в китайских 
институтах, приняли на работу. Кого 
переводчиком, кого специалистом-ин-
женером. Даже если они без опыта ра-
боты приезжают – все равно их берут. 
Главное – знание языка. Но и китайские 
специалисты учились у наших. Потому 

что АНПЗ, хоть и старый, но очень силь-
ный завод. Деления у нас нет: в пиковые 
времена 700 иностранных специалистов 
работало и 4 тыс. казахстанцев. Таким 
образом, почти 5 тыс. человек работали 
душа в душу без конфликтов», – расска-
зал Жалгас Ткенбаев. 

Битум из каражанбаской нефти 
Следующий пункт назначения – город Ак-
тау, где на берегах Каспийского моря по-
строен новый завод «Каспий Битум». На-
помним, что в рамках программы «Нурлы 
жол» в Казахстане планируется построить 
и реконструировать 7 тыс. км автодорог, 
для этого понадобится около 2 млн тонн 
дорожного битума. До 2009 года битум 
приходилось импортировать в немалых 
объемах из соседних стран. В связи с чем в 
Актау было создано совместное предприя-
тие по выпуску этого строительного мате-
риала. Инициатором проекта выступила 
нацкомпания «КазМунайГаз» совместно 
со стратегическим партнером – китайской 
компанией «Ситик групп». 

Ученые подтвердили качество кара-
жанбаской нефти для получения каче-
ственного дорожного битума. «КазТран-
сОйл» поставляет нефть с месторождения 
Каражанбас по специально построен-
ному нефтепроводу, который является 
отводом от существующего 230-киломе-
трового нефтепровода Каражанбас – мор-
ской порт Актау. Предприятие способно 
выпускать около 400 тыс. тонн дорожно-
го и 120 тыс. тонн модифицированного 
битума в год. 

На следующий год переработка на за-
воде составит порядка 750-800 тыс. тонн 
нефти и производство – около 300 тыс. 
тонн битума. На текущий момент про-
изводственная программа выглядит так: 
переработано порядка 700 тыс. тонн неф-
ти и выпущено 230 тыс. тонн битума. В 
стране потребность битума составляет 
600-650 тыс. тонн, по данным этого года. 
Первая партия жидкого битума в 600 тонн 

была отправлена в Узбекистан, в Самар-
канд. К тому же в этом году завод впервые 
осуществил поставку битума на экспорт в 
фасованном виде – пробная партия ушла 
в Китай. Задачей предприятия являет-
ся обеспечение внутреннего рынка соб-
ственным битумом, а впоследствии – про-
дажа его излишков, экспорт. 

«мы слишком быстрые, а у вас 
принято медлить…»
В Алматы, куда мы перелетели из Актау, 
нас ждала встреча с китайскими предпри-
нимателями, представляющими филиалы 
крупных компаний Поднебесной. 

Но вначале мы встретились с главой 
ТОО «Эйжа Стил Пайп Корпорейшн» 
(ASPC) Чэнь Даю, который строит в Алма-
ты новый завод по производству труб для 
нефтегазовой промышленности. Общая 
сумма инвестиций в проект с китайской 
стороны достаточно внушительна – $100 
млн. Кроме того, по признанию Чэнь Даю, 
удорожание произошло еще на $4 млн из-
за сейсмической зоны.

Проект завода по производству труб в 
Алматы тоже сталкивается с трудностя-
ми при реализации. Как уверяет генди-
ректор китайской компании, остро стоит 
вопрос СНиПов: в Китае стандарты стро-
ительства ушли далеко вперед, а в Казах-
стане они до сих пор остались на уровне 
1986 года. 

«Более того, мы ищем специалистов, 
которые могли бы работать на нашем за-
воде. Недавно подали заявления 300 чело-
век, а подходят нам реально только два че-
ловека. Инженерное образование и опыт 
работы у них маленький. Наконец, очень 
тяжело получить в Казахстане инвестици-
онные преференции. Да, в законодатель-
стве все это прописано, но их получить 
чрезвычайно сложно. В РК закон этот три 
года уже действует, но пока никто не по-
лучил инвестиционных преференций, ни 
один инвестор», – откровенно рассказал 
Чэнь Даю. 

В свою очередь консолидированную 
позицию крупного китайского бизнеса, 
представляющего в Казахстане такие 
бренды, как «Леново», «Хуавэй», «Чайна 
Эрвэйз» и т.д., высказал генеральный се-
кретарь Союза китайских предпринима-
телей в Казахстане Ху Хайсинь. 

«Нельзя сказать, что мы сталкиваемся 
с проблемами в РК. Просто у нас разница 
в привычках и менталитете. Разные тра-
диции. В Китае сейчас очень быстро раз-
вивается экономика, потому что у нас все 
эффективно и быстро работают, а здесь все 
совсем по-другому. Если мы в Поднебесной 
за один день успеваем договориться и при-
ступить к работе, то в Казахстане любят 
долго обсуждать, вести переговоры, торго-
ваться, потом снова вести переговоры, что-
бы в итоге все отменить и не достигнуть 
вообще никаких результатов. Получается, 
что зачастую зря ведешь переговоры. От-
сутствие эффективности и результативно-
сти, на мой взгляд, – ахиллесова пята Ка-
захстана», – подчеркнул Ху Хайсинь. 

шНОС увеличит выпуск 
авиакеросина 
Наконец, последний пункт назначения 
– город Шымкент. В столице Южно-Ка-
захстанской области мы посетили Шым-
кентский нефтеперерабатывающий завод 
(ШНОС). Генеральным подрядчиком мо-
дернизации завода выступает китайская 
компания СРЕСС. Общая стоимость про-
екта равна более $2 млрд. Часть финан-
сирования берет на себя Банк развития 
Казахстана за счет привлечения фондиро-
вания от китайского банковского сектора. 

Модернизация Шымкентского НПЗ по-
зволит увеличить выпуск автобензинов 
с 988 тыс. тонн до 1112 тыс. тонн ежегод-
но. Впоследствии объем выпуска бензина 
должен будет превысить 2270 тыс. тонн в 
год, а дизельного топлива дойти до 1816 
тыс. тонн. Наконец, производство авиато-
плива должно вырасти с 254 тыс. тонн до 
400 тыс. тонн в год. 

 ▀ Успех и неудачи китайского бизнеса в Казахстане
[Начало На стр. 1]

 ▀ Как вывести бизнес из долговой ямы
Оказавшись на грани разорения, Ксения Савицкая нашла способ не просто 
восстановить бизнес, но и отвоевать треть рынка хранения документов 

Георгий Ковалёв

«мечтать надо правильно, все-
ленная не принимает наше 
отрицание», – смеется Ксения 

Савицкая, владелец компании Corpus 
archive service, предоставляющей услуги 
по хранению и архивной обработке доку-
ментов. И в этом ее судьба не противоре-
чит самым популярным на сегодняшний 
день психологическим учениям. 

Но вот карьера – калька самых жестких 
учебников по бизнесу: успешное дело на-
чинается с самых низов. Тогда штурвал 
бизнеса находится в надежных руках, ко-
торые не дрогнут и выведут его из смер-
тельного штопора. 

Ксения Савицкая прекрасно помнит 
момент, определивший суть и характер ее 
бизнеса в будущем. Она, старшеклассни-
ца, поднималась вслед за мамой по лест-
нице. Перед ней маячили сумки, набитые 
документами: мама работала бухгалте-
ром и часто брала работу на дом. «Никогда 
не буду возиться с документами, решила я 
тогда, – вспоминает Ксения. – Буду архео-
логом, чтобы возвращать миру артефакты 
древности».

Сейчас компания Ксении Савицкой 
Corpus archive service контролирует 30% 
казахстанского рынка хранения и архив-
ной обработки документов. Новая цель 
– завоевать долю в 60% и стать на рынке 
не просто первой, но первой локальной 
компанией в этом сегменте. Главные 
конкуренты – совместные предприятия, 
предлагающие высокотехнологичные, 
безусловно, дорогие способы архивации 
документов. 

«Я начала бизнес в 2006 году и упор-
но работала на репутацию. В 2009 году в 
компании появились соучредители. Они 
увлекли меня идеей построения много-
профильной компании. Тот период я вспо-
минаю как эпоху дорогих машин, очень 
успешный был период», – вспоминает Ксе-
ния Савицкая. 

Клиентам, которые уже передали на 
хранение компании документацию и оце-
нили качество услуг, Ксения предлагала 
доверить ей логистику или техническое 
обслуживание автопарков, в зависимости 
от потребностей. «Работы было неверо-

ятно много, работа была разнообразной, 
было очень интересно», – вспоминает она.

В 2011 году соучредители грубо разо-
рвали все обязательства и отторгли в свою 
пользу часть бизнеса, которая обеспечи-
вала логистику и техническое обслужива-
ние транспорта. «У меня остались склад с 
документами, разбитая «Рено Клио» с ме-
ханической коробкой передач и долги на 
сумму более чем $100 тыс.», – рассказыва-
ет Ксения Савицкая. 

Выяснилось, что система договоров 
была построена таким образом, что обя-
зательства аккумулировались на балансе 
базового предприятия Ксении – Corpus. 
«Тот год в программе 1С – как черная дыра, 
одни убытки. Следующие 12 месяцев я ра-
ботала на погашение этого долга», – вспо-
минает Ксения Савицкая.

Почему в ответ на демарш соучреди-
телей не последовали судебные разбира-
тельства? «Сейчас я бы дала полноценный 
отпор. Но тогда я просто приняла это и 
смирилась, возможно, по причине молодо-
сти. Я просто отступала и отдавала, – при-
знается Ксения Савицкая. – Мама сказала 
мне, что я должна собраться с духом, сде-
лать для себя выводы и продолжать свое 
дело. Благодаря ей этот бизнес начался, 
она обеспечила первоначальный капитал. 
И я просто приняла все как есть».

Хочешь чего-то достичь – умей в пер-
вую очередь работать сам. Так звучит 
нехитрое правило выхода из кризиса. 
Бюджет следующего года Ксения рассчи-
тывала, исходя из простого принципа: в 
приоритете оплата аренды склада и зар-
плата персонала, включая премии. Зар-
плата владельца в учет не берется. Все 
средства шли на погашение долгов. Если 
удавалось договориться, расплачивались 
услугами.

Умение не просто планировать работу, 
но и эти работы выполнять самой, помогло 
Ксении Савицкой выйти из еще двух форс-
мажорных обстоятельств. В 2013 году 
пришлось экстренно передавать в ЕНПФ 
документы четырех закрывающихся пен-
сионных фондов, причем один из них был 
крупнейший «Улар Умит». Другой случай 
связан с массовым саботажем работников: 
пришлось реагировать жестко, команда 
потеряла половину работников, но драма-

тических последствий для бизнеса это не 
повлекло. 

Стратегии развития компании «знай и 
умей сам» Ксения Савицкая придержива-
лась как до кризиса 2011 года, так и после, 
когда проблема с долгом была уже решена. 
Она сама занимается рекрутингом новых 
работников, сама проводит маркетинго-
вые исследования. Поэтому точно знает 
как положение внутри компании, так и 
положение компании на рынке. 

Принцип общения с клиентами, ко-
торый проповедует Ксения Савицкая, 
обезоруживающе прост. «Каждый из них 
должен чувствовать, что он для компании 
единственный. Буквально любой каприз в 
любое время, – смеется она. – Мы готовы 
консультировать, не скрывая от клиента 
никаких деталей ситуации на рынке. Если 
сейчас наша цена кажется ему завышен-
ной, подсказываем, куда он может обра-
титься. Мы делаем это, потому что знаем: 
ситуация изменится и в следующий раз 
этот же клиент уже точно придет к нам».

Кстати, о цене и объеме работ: как они 
взаимосвязаны и что предлагает рынок?

Ксения Савицкая быстро называет циф-
ры: по результатам 2016 года на хранении 
было более 15 тыс. коробов, в каждом при-
мерно 40 дел, состоящих из минимум 250 
страниц. Итого 150 млн страниц, хране-
ние которых обеспечило годовой оборот в 
70 млн тенге. 

Выходит, хранение одной страницы 
документа в течение года обходится за-
казчику в 3 тенге? «Совершенно верно, 
– говорит Ксения Савицкая. – Именно с 
таким предложением мы и выступаем на 
тендерах». 

Можно ли это назвать демпингом? Ни 
в коем случае, считает Ксения. Эта цена 
каждые два года обеспечивает компании 
стабильный рост фонда заработной пла-
ны. «На рынке работает множество инди-
видуальных предпринимателей, которые 
предлагают те же услуги еще дешевле, – 
говорит она. – И есть две компании – это 
совместные предприятия, обеспечиваю-
щие хранение документов с высокой це-
ной. Но их трудозатраты привязаны к сто-
имости доллара, сейчас они составляют 10 
тенге за документ». 

Мы отправляемся в хранилище доку-
ментов. Это огромное складское поме-
щение, заполненное стеллажами с раз-
мещенными на них брендированными 
картонными коробками. Здесь круглый год 
поддерживаются стабильная температу-
ра и влажность, комфортные для бумаги. 
Естественно, установлена современная си-
стема предупреждения и тушения пожара. 

Список компаний, чьи архивы здесь 
хранятся, названы на сайте Corpus archive 
service. Среди них АО «Алтын Банк», ТОО 
«KAZ Mineral Management», АО «Казком-
мерцбанк», ТОО «Каспий Лимитед» и дру-
гие. В отдельном помещении – сейфы для 
хранения особо ценных документов: там 
содержатся, например, нотариально под-
твержденные сделки о купле-продаже не-
движимости.

Складские коробки, кстати, – отдель-
ная тема. Ксения Савицкая разработала 
их сама, когда черная полоса в бизнесе 
миновала. «Мне захотелось чего-то твор-
ческого, и я поняла, что выкарабкалась 
и могу строить новые планы. Коробки 
получились особенные, они собираются 
без клея и у них откидывающиеся крыш-
ки. Вы, может, и не поймете, но это самые 
удобные коробки для нашей работы», – 
смеется Ксения Савицкая.

По ее словам, все большим спросом 
пользуется электронная форма хранения 
архивов. 

«Если в 2015 году такую услугу могли 
себе позволить только статусные компа-
нии, то сейчас все больше заказов от ком-
паний разного уровня и госучреждений», 
– говорит Ксения.

Следующая задача – расширение бизне-
са. «Я готова освоить 60% рынка хранения 
документов страны. Я уже знаю, где будут 
мои новые офисы, и с кем я начну заклю-
чать контракты, – уверена Ксения Савиц-
кая. – Конечно, придется много времени 
тратить на перелеты. С другой стороны, 
редкий день в Алматы проходит, чтобы не 
провести в машине три часа, а то и больше. 
Выдержу». 

Ну и про археологию, с которой все на-
чалось, – есть в этой бизнес-истории место 
и для нее. «Компания передала в госархив 
шесть документов, которым сто и более 
лет. Мы не задаемся вопросами, как они 
попали в современный архив. Наша зада-
ча – обеспечить сохранность документов, 
которые оказались в наших руках», – гово-
рит Ксения Савицкая.

Последняя находка случилась акку-
рат в период подготовки этого номера. В 
коробке с документами клиента обнару-
жилась метрика человека, рожденного 22 
апреля 1888 года, чья официальная трудо-
вая деятельность началась ровно сто лет 
назад, в октябре 1917 года. 
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НОВОСтИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

GOOGle ПерешлА  
НА ВиЭ

Компания Google полностью перешла на 
энергию от солнечных и ветряных электро-
станций. Новые сделки позволили увеличить 
объем вырабатываемой за счет компании 
возобновляемой энергии до 3 гигаватт, что 
покрывает общее энергопотребление Google в 
2017 году. О намерении Google перевести все 
свои дата-центры на возобновляемые источни-
ки энергии стало известно в декабре прошло-
го года. При этом газета The New York Times 
отмечала, что Google не производит электро-
энергию, а получает ее от энергокомпаний, 
которые оперируют электросетью, куда посту-
пает энергия от электростанций разного типа, 
включая газовые, солнечные, угольные, ветря-
ные и гидроэлектростанции. Google заключи-
ла несколько крупных сделок с производите-
лями энергии из возобновляемых источников, 
гарантировав оплату энергии, производимой 
их солнечными панелями и ветряными стан-
циями. Эти гарантии позволили энергокомпа-
ниям привлечь финансирование для создания 
новых мощностей. Энергия, генерируемая 
этими компаниями, поступает в общую энер-
госеть, в то время как интернет-гигант лишь 
оплачивает объемы производства энергии, со-
ответствующие объемам своего потребления. 
(hitech.newsru.com)

YOuTuBe ЗАПУСтит 
СВОи «иСтОрии» 

Видеосервис YouTube внедряет аналог 
«историй» – придуманного Snapchat формата, 
впоследствии перенятого Instagram, Facebook, 
«ВКонтакте» и даже Skype. Собственную ре-
ализацию этой функции компания назвала 
Reels («Киноленты»). В отличие от других 
сервисов, пользователи YouTube смогут вы-
кладывать сразу несколько «видеоисторий», 
причем они не будут удаляться по истечении 
времени. «Внесем ясность: Reels — это вари-
ация историй, а не их точная копия. Reels не 
будут показываться в верхней части приложе-
ния, как истории в Instagram, — вместо этого 
они будут вынесены на совершенно новую 
вкладку на канале создателя контента», — со-
общили в компании. В YouTube описывают 
Reels как новый формат, при помощи которого 
авторы смогут рассказать короткую историю, 
не тратя время на съемку полноценного ро-
лика. «Киноленты» позволят блогерам снять 
на смартфон несколько видео длиной не бо-
лее 30 секунд каждое, склеить их, наложить 
фильтры, звуковую дорожку, текст и стикеры. 
«Видеоистории» разместятся на отдельной 
вкладке канала, что позволит зрителям са-
мим решать, смотреть их или нет. Если новая 
функция будет востребована у пользователей, 
похожий контент начнет показываться им на 
главной странице YouTube в качестве рекомен-
даций. Бета-версия «кинолент» вскоре будет 
открыта для ограниченного тестирования 
некоторыми блогерами, которых выберет 
Google. (hitech.vesti.ru)

БитКОиН ОБНОВил 
реКОрд

Биткоин установил новый рекорд. 6 дека-
бря криптовалюта торговалась на отметке 
$12 тыс. 470, свидетельствуют данные торгов 
Сoinmarketcap. За сутки биткоин подорожал 
на 6%. На пике за него предлагали $12 тыс. 
524. Капитализация валюты приближается к 
$209 млрд. Отметим, что отметку в $12 тыс. 
данная криптовалюта перевалила 5 декабря. 
На данный момент добыто 16 млн 722 тыс. 
биткоинов из максимально возможного 21 
млн. Ожидается, что последний биткоин бу-
дет «намайнен» в 2140 году. Тем временем бра-
тья Тайлер и Кэмерон Уинклвоссы оказались 
первыми людьми в мире, чей известный за-
пас биткоинов превысил миллиард долларов. 
Таким образом, они стали первыми в мире 
биткоин-миллиардерами. В 2013 году братья 
купили криптовалюты на $11 млн, приобретя 
около процента всех биткоинов в мире. Точное 
число биткоинов в распоряжении братьев не-
известно, но предполагается, что оно превы-
шает 100 тыс. штук. Таким образом, эта часть 
состояния Уинклвоссов превысила миллиард 
долларов. Братья Уинклвоссы утверждают, 
что они не собираются продавать свои крип-
товалютные активы, а намерены держать 
их на долгосрочную перспективу. (lenta.ru)

В КитАе иСПытАли 
САмОУПрАВляемые 
АВтОБУСы 

В минувшую субботу в Шэньчжэне (про-
винция Гуандун Китая) на дорогах общего 
пользования были испытаны четыре само-
управляемых автобуса Alphaba. Все автобусы 
выглядят как обычные. В них даже есть води-
тель, который находится здесь для подстра-
ховки на случай нештатной ситуации, так 
как автобусы перемещаются полностью в ав-
тономном режиме. Они могут автоматически 
избегать пешеходов, ускоряться, замедляться, 
совершать аварийную остановку, менять по-
лосу движения и осуществлять навигацию с 
учетом световых сигнальных дорожных зна-
ков. Автобусы, используемые для испытания, 
способны перевозить до 19 пассажиров. Для 
тестовых поездок определили маршрут протя-
женностью около 1,2 км с тремя остановками 
на участке дороги общего пользования уезда 
Футянь. Скорость движения достигала до 40 
км/час. На всю поездку уходило около пяти 
минут. Разработала автономную технологию 
для автобусов компания Shenzhen Haylion 
Technologies Co. Ху Цзяньпин, председатель 
Haylion, сообщил, что стоимость беспилот-
ного автобуса составляет около 500 тыс. юа-
ней ($76 тыс.). Все эти автономные автобусы 
были изготовлены в Китае. Безопасность яв-
ляется ключевым вопросом для автономных 
автобусов. По словам Цзяньпина, каждый из 
автобусов имеет семь средств активной без-
опасности, включая лазеры, инфракрасный 
датчик, радар, сенсоры и систему визуального 
сканирования. Компания Shenzhen Bus Group, 
занимающаяся реализацией проекта Alphaba, 
планирует провести в дальнейшем испытания 
самоуправляемых автобусов еще в 10 городах 
страны. (3dnews.ru) 
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Работать в иностранной компании мечтают многие казах-
станцы. И это желание вполне оправдано: применение 
международного опыта, установление профессиональ-

ных связей, бесплатное дополнительное образование и вну-
шительный социальный пакет. Зачастую его размер может 
доходить до половины ежемесячной заработной платы сотруд-
ников. 

Однако и в отечественных компаниях сегодня можно 
встретить достойные условия работы и адекватную оплату 
труда. Например, в КМК «Астана Моторс». Это одна из самых 
дружелюбных компаний, о корпоративной культуре которой 
ходят легенды. Вот уже четверть века флагман казахстанско-
го авторынка предоставляет своим сотрудникам уникальные 
возможности для личностного и профессионального развития. 

Мухитдин Дараев – яркое доказательство того, что постро-
ить успешную карьеру собственными усилиями абсолютно ре-
ально. В общей сложности он работает в компании 20 лет, про-

двинувшись по карьерной лестнице с 
должности механика КПП до кресла 
коммерческого директора КМК «Аста-
на Моторс».

«В октябре 1997 года я устроился 
на работу в 3-й таксомоторный парк. 
Позже я узнал, что эта организация 
входит в группу компаний «Астана 
Моторс». Вдохновленный рекламны-
ми роликами «У любви нет преград» 
и «Время менять лошадей», я мечтал 
попасть именно сюда. Хотя был уве-
рен, что трудоустроиться будет не так 
просто, но жизнь расставила все по 

своим местам. Меня, молодого парня, заметили и дали воз-
можность развиваться параллельно с компанией. За свою ка-
рьеру я никогда не сидел на одном месте», – вспоминает Му-
хитдин Дараев.

По его словам, за годы работы в компании он многому на-
учился. Сегодня Мухитдин умеет и знает практически все: как 
выводить на рынок новые бренды, выигрывать конкурентную 
борьбу, переживать финансовый кризис и управлять людьми. 
Эксперт уверен, чтобы добиться успеха, нужно не только много 
работать, но и верить в себя и в свои силы. Это позволит про-
тивостоять всевозможным вызовам и преодолеть различные 
препятствия. 

«Если работать честно и от души, то есть все шансы по-
строить успешную карьеру, и я – живой пример этому. Мы 
придерживаемся принципа преемственности поколений и 
выделяем перспективных сотрудников. Я часто встречаюсь с 
молодыми сотрудниками и рассказываю им как и что. И мне 
очень приятно, когда они советуются со мной по тем или иным 
вопросам. В этом году компании исполнилось 25 лет, и я очень 
рад и горд тем, что иду с ней рука об руку на протяжении столь-
ких лет», – говорит Мухитдин Дараев.

Еще один из старожилов «Астана Моторс» – Евгений Леон-
гард. В прошлом автомеханик-кузовщик, а ныне технический 
директор Toyota Center Almaty. За его 
плечами 22 года работы в компании, 
из них 19 лет – на руководящей долж-
ности. У него в подчинении около 75 
человек, и сегодня все, что касается 
обслуживания, гарантийного ремон-
та, а также продажи запасных частей, 
зона его ответственности.

«Люди – наша главная ценность. 
Мы продвигаем и поощряем сотруд-
ников, выращенных и подготовленных 
непосредственно в компании. К тому 
же один из принципов Toyota – пре-
емственность поколений, то есть по-
жизненный наем, обучение, движение по карьерной лестнице, 
кадровый резерв и т.д. Соответственно, и мы следуем этому 
принципу. Не случайно у нас работают целыми династиями, 
и таких примеров много. Очень радует, что нам, старикам, на 
смену приходят толковые и грамотные молодые ребята», – 
считает Евгений Леонгард. 

«Добро пожаловать»

Как рассказала «Капитал.kz» Айман Ахметуллина, HR-
менеджер КМК «Астана Моторс», устроиться на работу и полу-
чить заветное место в самой известной автомобильной компа-
нии может каждый. Главное условие – наличие необходимых 
навыков и стремление к профессиональному развитию. 

«Для того чтобы нанимать лучших из лучших, перед пу-
бликацией вакансии каждый руководитель описывает в своей 
заявке четкий образ сотрудника. Далее мы проводим собесе-
дование, где и определяем ключевые ценности претендента 

и его личные качества. Если у него 
горят глаза, он знает о нашей компа-
нии и приводит аргументы, что только 
он может достойно занять ту или иную 
должность, – мы даем ему шанс. У 
нас коллегиальная система принятия 
решений. Если вся команда одобрит 
претендента, то мало шансов, что мы 
ошибемся в выборе», – говорит Айман 
Ахметуллина. 

По ее словам, в компании пред-
усмотрена программа быстрой и 
комфортной адаптации новых со-
трудников «Добро пожаловать». Она 

включает обучающие тренинги, неформальные активности и 
развитую систему наставничества. 

«Сотрудники, прошедшие путь от новичка до профессио-
нала, помогают своим подопечным вникать в работу и дают 
ценные советы. Успешных сотрудников мы поощряем на кор-
поративном мероприятии «День автомобилиста» с участием 
учредителя. Он объясняет стратегию и ожидания компании, 
как нужно работать и что должно стоять во главе угла. Лучшие 
работники выигрывают возможность посещения завода-про-
изводителя, где можно увидеть полный цикл сборки автомоби-
ля», – поясняет HR-менеджер, добавив, что работа в «Астана 
Моторс» предполагает четкость и структурированность. 

Все бизнес-процессы отлажены до мелочей: начиная с 
дресс-кода и заканчивая ежегодной аттестацией персонала. К 
тому же здесь разработаны четкие критерии оценки эффек-
тивности работы. Это позволяет как компании, так и сотруд-
никам оценить свои возможности и наметить цели, которые 
необходимо достичь. 

«Астана Моторс» точно знает, что успех складывается из 
труда сотрудников, и наша кадровая политика направлена 
на формирование коллектива, способного эффективно ре-
шать задачи компании. Сотрудники видят перспективы ка-

рьерного роста, когда с новым этапом обучения они решают 
все более сложные задачи, берут на себя ответственность и 
получают за это материальное вознаграждение», – считает 
специалист.

Ежегодно компания формирует кадровый резерв, где наи-
более перспективные сотрудники могут претендовать на за-
мещение вакансий вышестоящих должностей. Обязательные 
условия: стаж работы в компании не менее 1 года, отсутствие 
дисциплинарных взысканий, высокая эффективность и поло-
жительная оценка руководителя. После формирования спи-
сков проводится оценка компетенций кандидатов и создается 
индивидуальный план развития каждого резервиста.

«Сотрудники могут перейти из одного подразделения в 
другое, переехать в иной регион или стать частью команды 
нового проекта. Это гарант стабильности, повышения рыноч-
ной стоимости специалиста, широкий нетворкинг и заявка на 
серьезные карьерные свершения», – убеждена Айман Ахме-
туллина.

Путь к успеху

Благодаря кадровому резерву многие сотрудники компании 
продвинулись по карьерной лестнице. В их числе и Руслан Бу-
ранков. Его карьера в компании началась в 2011 году с долж-
ности начальника отдела продаж в Hyundai Auto Astana, а спу-
стя 5 лет Руслана назначили директором дилерского центра 
Hyundai Auto Kostanai.

«Люди, которые хотят и мечтают работать в КМК, должны 
просто поставить себе цель и стре-
миться к этому. Я своей достиг спу-
стя 6 лет. Здесь я не только научился 
многим профессиональным вещам и 
определенным ценностям жизни, но 
и нашел свою вторую половину. Моя 
будущая супруга решила приобрести 
автомобиль, и я ей его продал – так 
она стала моей спутницей по жизни. И 
за это я очень благодарен компании», 
– говорит Руслан Буранков. 

Отметим, что «Астана Моторс» 
дает всем своим сотрудникам воз-
можность для самореализации, ка-
рьерного роста, получения дополнительных знаний и навыков. 
Все зависит только от того, насколько человек сам хочет их 
использовать.

Формула успеха, по мнению Нурбека Карагаева, дирек-
тора автоцентра «Астана Motor-BMW», заключается в увле-
ченности своим делом. Главное – не бояться сложностей и 
стремиться к новому. «Поверь в мечту и все получится! Как 
получилось у меня и у моих коллег. Я пришел в компанию в 
15-ю годовщину, в этом году ей уже 25 лет! Оглядываясь на-
зад, поражаюсь тому величию, которого достигла компания. 
Четверть века побед и новых свершений! Я невероятно горд, 
что являюсь частью нашей компании», – рассказывает Нурбек 
Карагаев.

По его словам, в компанию «Астана Моторс» он пришел в 
ноябре 2007 года на должность менеджера по продажам. Но 
его трудолюбие, жажда знаний и энергичность позволили ему 
всего за несколько лет сделать успешную карьеру. 

«В 2012 году я стал консультантом по работе с корпора-
тивными клиентами в Hyundai. Занимался поставкой автомо-
билей и комплектующих различным учреждениям, в том чис-

ле посредством участия в тендерах и 
государственных закупках. Благода-
ря специфике поставляемой техники 
впервые узнал, что такое эксплуата-
ция дизельных автобусов в астанин-
ские морозы. Спустя некоторое время 
перешел руководителем отдела про-
даж в столичный «Автоцентр Бава-
рия», а еще через 3 года меня назна-
чили директором дилерского центра 
«Астана Motor-BMW», – поясняет Нур-
бек Карагаев.

Своей историей успеха поделился 
с «Капитал.kz» и Адильбек Гаев, ди-

ректор Hyundai Auto Astana. «Я стал частью огромной семьи 
«Астана Моторс» в 2008 году, когда получил приглашение на 
позицию специалиста по продажам в компанию Astana Motors 
Leasing от одного крупного рекрутингового агентства. Я про-
шел собеседование, и меня утвердили на эту должность. Ав-
томобили в моей жизни были всегда, и теперь я мог проявить 
себя в продажах через лизинговые услуги», – говорит Адиль-
бек Гаев.

С этого момента началась интересная и стремительная 
карьера в компании. Благодаря высоким результатам сначала 
он стал начальником отдела продаж, потом руководителем ди-
лерского центра в Актобе и, наконец, директором автоцентра 
Hyundai Auto Astana. Его всегда поражала дружность коллек-
тива – каждый готов был прийти на помощь в любой момент.

«Можно с уверенностью сказать, что я вырос в компании. 
Наши сотрудники – профессионалы своего дела с огромным 
стажем работы, и в такой команде опыта набираешься очень 
быстро. Сплоченность – одно из преимуществ нашей команды. 
Я очень ценю коллектив, идею и темп работы, когда необходи-
мо все ловить на лету и принимать ответственные решения в 
кратчайшие сроки. Ведь автобизнес – это сфера, где мало ша-
гать в ногу со временем, нужно всегда на полшага опережать», 
– добавляет Адильбек Гаев. 

Аналогичные взгляды и у Ерiккали Туржанова, руководите-
ля по Trade In компании «Астана Моторс». «Здесь очень четко 
структурированный и грамотный менеджмент. К сожалению, 
во многих даже крупных казахстанских компаниях сегодня 
этого не хватает. Я вижу, как мои старшие коллеги работают, 
как они решают трудные вопросы – и это самый лучший прак-
тический опыт. Ведь, когда находишься на руководящей долж-
ности, нужно уметь рисковать, брать на себя ответственность, 
принимать решения, делать правильный выбор и работать в 
команде», – объясняет Ерiккали Туржанов.

Как говорит специалист, его до сих пор впечатляет способ-
ность руководства заряжать энергией, создавать особый дух 
компании и настроение всей команде. Все то, что сейчас при-
нято называть «вовлеченностью». Именно поэтому каждый со-
трудник «Астана Моторс» понимает, что он работает на благо 
общего дела. 

«Помню, в детстве я все Toyota называл «Астана Моторс», 
так как думал, что это марка автомобиля – настолько реклам-
ный ролик компании мне въелся в голову. Машины – это моя 
страсть, поэтому считаю, что попал именно в ту сферу, куда 
всегда хотел. Я очень горжусь тем, что этот юбилей отмечаю 
вместе с компанией», – говорит Ерiккали Туржанов.

Люди – основной ресурс

Еще один яркий пример стремительного взлета в компании – 
история Бекнура Несипбаева. За 9 лет работы в компании он 
прошел путь от менеджера по запасным частям до управляю-
щего технического директора компании «Астана Моторс». Се-
годня в его подчинении находятся сервисные департаменты 13 
дилерских центров и 4 дистрибьюторские компании.

«В компанию я пришел работать практически сразу после 
университета в 2008 году. И первый карьерный прыжок у меня 

случился уже через 8 месяцев – я стал 
начальником отдела запчастей. Один 
из главных принципов нашей компании 
– постоянное обучение и развитие со-
трудников. Необходимо отметить, что 
знания, которые мы получаем, не теоре-
тические, а практические. Я проходил 
много тренингов, начиная с постановки 
задач по системе SMART и заканчивая 
такими серьезными, как оценка психо-
типа сотрудников, и прочие», – расска-
зывает Бекнур Несипбаев.

По его словам, выбрать в качестве 
работодателя компанию «Астана Мо-
торс» было несложно. Этот флагман 

казахстанского автомобильного рынка всегда ассоциировался 
с компанией, которая твердо стоит на ногах и первой в Казах-
стане внедряет все новшества. Будь то технология продаж или 
сервисное обслуживание.

«Я уверен, что наша компания будет оставаться лидером 
на рынке Казахстана. Несмотря на различные трудности, пе-
риодически возникающие в экономике страны, мы всегда дер-
жали удар и становились только сильнее. В юбилейный год хо-
телось бы пожелать, чтобы этот дух, который присущ «Астана 
Моторс», процветал еще больше», – резюмирует Бекнур Не-
сипбаев. 

Эксперты сходятся во мнении, что на успех бизнеса влия-
ют люди. В конечном счете именно от них зависят финансовые 
показатели и дальнейшее процветание компании. А потому 
можно с уверенностью сказать, что лидерским положением 
на рынке «Астана Моторс» обязана своему коллективу, суще-
ственная часть которого работает здесь со дня основания. И 
такие сотрудники, как говорят в компании, – живое воплоще-
ние истории и духа «Астана Моторс». 

Индира Мальтиева

Вместе – через расстояние и время

Команда мечты
Как «Астана Моторс» взращивает своих сотрудников

 ▀ Услуги портала eGov в сфере 
водного транспорта

тлек ерсаин

Портал электронного правительства дал возмож-
ность гражданам получать множество госу-
дарственных услуг в формате онлайн. Четкое 

разделение на сферы и категории позволяет быстро со-
риентироваться на портале и найти именно ту услугу, 
которая необходима. В новом обзоре «Капитал.kz» расска-
зывает о том, как быстро получить услуги в сфере сельхоз-
техники и водного транспорта.

Государственная регистрация судов  
в Государственном судовом реестре  
морских судов
Свидетельство о праве плавания морского судна под госу-
дарственным флагом РК теперь можно получить онлайн. 
Для этого необходимо перейти на портал «электронного 
лицензирования», войти в систему или зарегистрировать-

ся. В новом окне пользователю следует нажать на кноп-
ку «Заказать услугу онлайн» и выбрать нужный подвид 
деятельности. В паспорте услуги можно ознакомиться с 
пакетом документов и снова перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн», после чего указать необходимые данные 
и заполнить заявление. Отследить статус поданного заяв-
ления можно в «Личном кабинете» в разделе «Мои заявле-
ния», а узнать о получении разрешения – в разделе «Мои 
разрешительные документы».
Стоимость услуги: 60 МРП
Срок оказания услуги: в течение 10 рабочих дней

Государственная регистрация  
маломерных судов и прав на них
Эту услугу, как и многие другие на портале электронного 
правительства, пользователи могут получить двумя спо-
собами: онлайн и через обращение в государственный 
орган. Для получения услуги онлайн необходимо автори-

зоваться на портале и перейти по кнопке «Заказать услугу 
онлайн». Далее нужно заполнить заявку и подписать ее 
электронной цифровой подписью. К самой заявке нужно 
прикрепить скан-копии подтверждающих документов, 
полный список которых можно найти на портале eGov. 
Завершающим шагом станет оплата государственной по-
шлины за оказание услуги.

Оплата услуги производится следующим образом: 
надо выбрать способ оплаты, ввести данные платежной 
карты или лицевого счета, с указанием номера, ФИО вла-
дельца, срока действия и CV-кода. По завершению опла-
ты будет сформирован чек об оплате, который будет хра-
ниться в «Личном кабинете» в разделе «История оплаты 
услуг». Комиссия за проведение оплаты составляет 100 
тенге.

Чтобы получить эту же услугу в НАО «Государствен-
ная корпорация «Правительство для граждан», необхо-
димо подать заявление, справку-счет торгующей орга-
низации, судовой билет, документ, свидетельствующий 
об исключении из судовых реестров (книг) иностран-
ных государств, а также документ, подтверждающий 
оплату в бюджет суммы сбора за государственную ре-
гистрацию маломерного судна. В результате оказания 
услуги пользователь получает судовой билет в бумаж-
ном виде. 
Стоимость услуги: в зависимости от мощности судна
Срок оказания услуги: до 7 рабочих дней

Государственная регистрация речных судов  
в реестре арендованных иностранных судов
Получить услугу можно так: перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн», после чего в новом окне откроется пор-
тал «электронного лицензирования», где нужно будет ав-
торизоваться или зарегистрироваться. На странице пор-
тала электронного лицензирования» следует перейти по 
ссылке «Подать заявление» и заполнить его электронной 
подписью. Как и прежде, отследить статус поданного за-
явления можно в разделе «Мои заявления», а узнать о по-
лучении – в разделе «Мои уведомления».

Для того чтобы воспользоваться этой услугой в НАО 
«Государственная корпорация «Правительство для граж-
дан», нужно подать заявление, один из правоустанав-
ливающих документов, являющихся основанием госу-
дарственной регистрации судна, а также удостоверение 
личности. 
Стоимость услуги: 15 МРП
Срок оказания услуги: 7 рабочих дней

 ▀ Услуги eGov в сфере сельхозтехники  
и водного транспорта

тлек ерсаин

Электронное правительство позволило гражданам 
получать традиционные государственные услуги не 
выходя из дома. Оформить ребенка в детский сад, 

заказать справку о прописке и даже получить композит-
ную услугу по рождению ребенка – все это стало доступно 
онлайн на портале eGov. Потребность в разноплановых 
услугах позволила включить в список портала перечень 
услуг, которые, возможно, и не стали столь популярными, 
но не утратили от этого своей актуальности. «Капитал.kz» 
рассказывает, как получить услуги eGov в сфере сельхоз-
техники и водного транспорта онлайн. 

Государственная регистрация ипотеки 
маломерного судна
Чтобы получить услугу онлайн, необходимо следовать 
этим простым шагам: авторизоваться на портале и пере-
йти по кнопке «Заказать услугу онлайн», заполнить за-
явку и подписать ее ЭЦП (электронной цифровой подпи-
сью). После всех действий в «Личном кабинете» (в разделе 
«История обращения») пользователь сможет ознакомить-
ся с результатами рассмотрения заявки.

Процесс получения услуги через НАО «Государствен-
ная корпорация «Правительство для граждан» немного 
длиннее. Для получения свидетельства о государственной 
регистрации ипотеки маломерного судна необходимы за-
явление залогодателя по форме, удостоверение личности, 
договор об ипотеке маломерного судна, а также документ, 
подтверждающий оплату в бюджет суммы сбора за госу-
дарственную регистрацию ипотеки маломерного судна.

В результате оказания услуги пользователь получает 
свидетельство о государственной регистрации ипотеки 
маломерного судна или дубликат свидетельства о госу-
дарственной регистрации ипотеки маломерного судна.
Стоимость услуги: до 5 МРП
Срок оказания услуги: 7 рабочих дней

Государственная регистрация ипотеки 
судна и выдача дубликата документа, 
подтверждающего государственную 
регистрацию ипотеки судна
Свидетельство о государственной регистрации ипотеки 
судна, дубликат свидетельства о государственной реги-
страции ипотеки судна можно получить как онлайн, так 

и через государственный орган. В первом случае пользо-
вателю необходимо авторизоваться на портале и перейти 
по кнопке «Заказать услугу онлайн», после чего в новом 
окне нужно заполнить заявку и подписать ее электронной 
цифровой подписью. По итогам в «Личном кабинете» в 
разделе «История обращения» можно ознакомиться с ре-
зультатами рассмотрения заявки.

Чтобы получить эту услугу в НАО «Государственная 
корпорация «Правительство для граждан», необходимы 
следующие документы: заявление, удостоверение лично-
сти, договор об ипотеке судна с указанными в таком дого-
воре документами и документ, подтверждающий оплату 
в бюджет суммы сбора за государственную регистрацию 
ипотеки судна. В результате оказания услуги пользова-
тель получит свидетельство о государственной регистра-
ции ипотеки судна.
Стоимость услуги: до 5 МРП
Срок оказания услуги: 7 рабочих дней

Получение справки о наличии  
или отсутствии обременения 
сельскохозяйственной техники
Получение справки о наличии или отсутствии обреме-
нения сельскохозяйственной техники либо мотивиро-
ванный ответ об отказе можно получить онлайн, если 
авторизоваться на портале электронного правитель-
ства. 

Все, что для этого нужно после, так это перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн» и заполнить заявку с 
подписью ЭЦП, после чего в «Личном кабинете» (в разде-
ле «История получения услуг») можно ознакомиться с об-
работанной справкой и предъявить по месту требования. 
Чтобы получить эту же услугу в НАО «Государственная 
корпорация «Правительство для граждан», необходимы 
заявление и удостоверение личности.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: на портале – 30 минут

Услуги eGov для водного транспорта

Государственная 
регистрация маломерных 

судов и прав на них

зависит от судна 
до 7 дней

1
Государственная 

регистрация судов в 
Государственном судовом 

реестре морских судов

60 МРП
10 дней

3
Государственная 

регистрация речных судов 
в реестре арендованных 

иностранных судов

15 МРП
7 дней

2

Услуги eGov в сфере сельхозтехники и водного транспорта

Государственная 
регистрация ипотеки
 маломерного судна

до 5 МРП
до 7 дней

1
Государственная 

регистрация ипотеки судна 
и выдача дубликата доку-
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НОВОСтИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

XiAOMi 
рАССчитыВАет  
НА $50 млрд  
В рАмКАх iPO

Китайский производитель электроники 
Xiaomi Corp., несколько лет назад считавший-
ся самым дорогим стартапом в мире, ведет 
переговоры с инвестиционными банками 
о потенциальном первичном публичном 
предложении акций, рассчитывая на ка-
питализацию не менее $50 млрд, пишет 
агентство Bloomberg со ссылкой на информи-
рованные источники. По данным этих источ-
ников, Xiaomi рассматривает вариант с IPO 
в 2018 году, инвестбанки предлагают Гон-
конг как наиболее перспективную площадку. 
Первые сообщения о том, что Xiaomi готовит 
IPO, появились на американском сайте о вы-
сокотехнологичной отрасли The Information. 
Однако Xiaomi опровергла слухи о планах 
первичного размещения. Между тем инвест-
банки не уверены в том, что Xiaomi сможет 
добиться капитализации не менее $50 млрд, 
хотя в 2014 году компания была оценена 
в $46 млрд после очередного раунда привле-
чения капитала. После 2014 года Xiaomi на-
чала сдавать позиции на китайском рынке 
смартфонов таким конкурентам, как Huawei 
Technologies Co. и Oppo. Однако в последние 
месяцы Xiaomi пытается наверстать упущен-
ное за счет диверсификации, в том числе она 
активно инвестирует в сеть собственных роз-
ничных магазинов и в продвижение в Индии. 
«В Индии мы создали чудо. Прошло всего три 
года, а мы уже номер один», – заявил глава 
Xiaomi Лэй Цзюнь. По данным аналитиче-
ских компаний, Xiaomi близка к тому, чтобы 
опередить на индийском рынке Samsung 
Electronics и выйти на первое место. («интер-
факс-Казахстан»)

рАСхОды  
НА реКлАмУ 
ВырАСтУт 
НА $23 млрд

Google и Facebook получат 84% средств, 
потраченных на цифровую рекламу в мире 
(без учета Китая) в 2017 году, говорится в от-
чете агентства GroupM, принадлежащего 
рекламному концерну WPP. Согласно про-
гнозу агентства, в 2018 году объем глобаль-
ных расходов на рекламу вырастет на 4,3%, 
или на $23 млрд, при этом рост главным об-
разом обеспечит именно цифровой сегмент. 
Ожидается, что затраты на телерекламу по-
высятся в следующем году на 2,2%, на циф-
ровую рекламу — на 11,3%. При этом объем 
расходов на рекламу в цифровых медиа пре-
высит расходы на телевизионные рекламные 
ролики уже в 2017 году в 17 странах, включая 
Великобританию и Германию. Между тем 
в последнее время все больше крупных ком-
паний выражают недовольство недостаточ-
ным мониторингом цифрового контента, ря-
дом с которым показывается их реклама. Так, 
Diageo, Mars, HP, Deutsche Bank и Mondelez 
отказались сотрудничать с видеосервисом 
YouTube, принадлежащим Google, после того 
как их реклама демонстрировалась рядом 
с видеороликами с непристойным содержа-
нием. («интерфакс-Казахстан»)

VOlKSwAGen хОчет 
КУПить дОлю 
В ГрУППе ГАЗ

Немецкий автопроизводитель 
Volkswagen планирует купить долю в рос-
сийской группе по производству легких 
коммерческих автомобилей ГАЗ. Эта ком-
пания входит в промышленную группу 
«Базовый Элемент» Олега Дерипаски. Как 
сообщает Reuters со ссылкой на источники, 
сейчас немецкий автоконцерн ведет пере-
говоры о приобретении доли в группе ГАЗ. 
«Переговоры идут. Возможно изменение 
структуры собственности. Дерипаска давно 
ищет стратега, у Volkswagen тоже нет рос-
сийского партнера», — рассказали знакомые 
с ходом переговоров собеседники агент-
ства. При этом пока неизвестно, какую долю 
Volkswagen намерен выкупить в группе ГАЗ,  
также неизвестна стоимость сделки. «Речь 
не обязательно идет о контрольной доле, 
это может быть и миноритарный пакет», — 
рассказали они. Некоторые собеседники 
выразили сомнения в том, что сторонам 
удастся договориться. «Вряд ли Дерипаска 
будет готов расстаться с контролем над ком-
панией, а Volkswagen вряд ли нужна мино-
ритарная доля», – подчеркнули в агентстве. 
(kommersant.ru)

MiCROSOFT  
ПОСтрОит  
миНи-ГОрОд 

Misrosoft собирается снести свой кампус, 
построенный в стиле домов на деревьях, что-
бы создать новый мини-город с 18 новыми 
зданиями, площадью, торговыми площад-
ками, беговыми дорожками, прогулочными 
тропинками, двумя футбольными полями, 
полем для крикета и собственной железнодо-
рожной станцией. Кампус IT-гиганта в Ред-
монде в настоящее время занимает около 
200 га. Кампус был представлен миру совсем 
недавно, однако уже известно, что он идет 
под снос. Компания намерена полностью пе-
репланировать городок, разделив его на «ко-
мандные кварталы». Дизайнерам поставле-
на задача создать «более открытую и менее 
формальную» рабочую среду, предусмотрев 
огромное количество открытых и развлека-
тельных площадок для сотрудников. Пред-
полагается, что в городе Microsoft будет по-
стоянно работать около 47 тыс. сотрудников, 
8 тыс. рабочих мест можно будет развернуть 
дополнительно при необходимости. Еще 
один город будет выстроен под землей — 
ради большей экологичности проекта ком-
пания намерена разместить все парковочные 
места на подземной стоянке. Проект будет 
стоить около $150 млн. (realty.newsru.com)

 ▀ О государственной регистрации продукции
Алия шайхина, кандидат химических наук,  
эксперт-аудитор, помощник специалиста экспертного 
отдела, филиал рГП на ПхВ «Национальный центр  
экспертизы» КООЗ мЗ рК по г. Алматы

Государственная регистрация продукции – это 
процедура подтверждения соответствия продукции 
требованиям единых санитарных норм Таможенно-
го союза, Техническим регламентам Таможенного 
союза. С 1 июля 2010 года государственная регистра-
ция продукции заменила санитарно-эпидемиологи-
ческую экспертизу. С этого времени на территории 
стран – участниц Таможенного союза на товары, 
подлежащие государственной регистрации, вместо 
сертификатов стали выдаваться свидетельства о го-
сударственной регистрации. 

Свидетельство о государственной регистра-
ции – документ, удостоверяющий соответствие го-
сударственным санитарно-эпидемиологическим 
правилам, требованиям безопасности для здоровья 
человека и нормативам продукции, веществ, пище-
вых добавок (кроме лекарственных средств). Без на-
личия оформленного свидетельства о государствен-
ной регистрации на товары, для которых процедура 

государственной регистрации является обязатель-
ной, невозможно получить сертификат соответствия 
(декларацию о соответствии) и осуществлять закон-
ное распространение данного продукта или изделия 
на территории Евразийского экономического союза. 

В обязательном порядке свидетельство о государ-
ственной регистрации необходимо получать на сле-
дующие виды продукции: 

-  косметическая продукция: средства косме-
тические для детей, химического окрашива-
ния волос, интимной гигиены, гигиены по-
лости рта, для автозагара, для отбеливания 
зубов, пилинги; 

-  химия: промышленная химия, бытовая хи-
мия, опасная химия (РПОХВ), автохимия, стро-
ительные материалы; 

-  пищевая продукция: БАДы, биологически ак-
тивные добавки к пище, специализированные 
пищевые продукты (продукты для детей, для 
спортсменов, для беременных, диетические 
продукты);

-  средства личной гигиены: салфетки бумаж-
ные, туалетная бумага, женские гигиениче-
ские прокладки и тампоны, подгузники и ана-

логичные санитарно-гигиенические изделия; 
-  напитки: вода питьевая, вода минеральная, 

тонизирующие (энергетические) напитки; 
вода для детей;

-  товары для детей: детское питание, изделия 
гигиены полости рта, детская одежда, посуда и 
столовые приборы, изделия по уходу за детьми, 
санитарно-гигиеническая продукция; 

-  строительные материалы: лаки, краски, 
грунтовки, клеи и т.д.;

-  средства дезинфицирующие и аналогичные 
им: инсектициды, репелленты, родентициды, 
предназначенные для применения в быту, в 
лечебно-профилактических учреждениях и на 
других объектах для обеспечения безопасно-
сти и здоровья людей (кроме ветеринарии). 

Окончательное утверждение указанных основ-
ных групп товаров, отнесенных к государственной 
регистрации, происходит по кодам Товарной номен-
клатуры внешней экономической деятельности (ТН 
ВЭД) продукта.

Государственную регистрацию проводит Коми-
тет охраны общественного здоровья Министерства 
здравоохранения Республики Казахстан с выдачей 

свидетельства о государственной регистрации 
(СГР), который подтверждает соответствие това-
ров и продукции единым стандартам безопасно-
сти, установленным на территории Таможенного 
союза.

Филиал РГП на ПХВ «Национальный центр экс-
пертизы» КООЗ МЗ РК по г. Алматы оказывает услуги 
для получения свидетельства о государственной ре-
гистрации по принципу «одного окна». 

За период 2016-2017 гг. по этому виду оказано ус-
луг 30 предприятиям и компаниям в получении 59 
свидетельств о государственной регистрации. Этот 
вид услуг позволяет обеспечить предпринимателям 
беспрепятственное перемещение безопасной и ка-
чественной продукции по таможенной территории 
Таможенного союза.

Для получения более подробной информации, 
связанной с государственной регистрацией, 
обращайтесь по адресу:  
г. Алматы, ул. Жибек Жолы, 3,  
тел.: +7/727/382-35-95, +7/727/382-35-65, 
факс:+7/727/382-33-62,  
email: gucsee@cseealmaty.kz

 ▀ Услуги eGov для 
сельского хозяйства

тлек ерсаин

Передача государственных услуг порталу электрон-
ного правительства упростила их получение для 
населения. Доступ к госуслугам стал даже проще, 

чем кажется, ведь на портале есть не только инструкции, 
но и полезные советы с пояснениями по часто встречаю-
щимся вопросам. Достаточно зарегистрироваться на пор-
тале электронного правительства, чтобы получить доступ 
к огромному перечню справок, услуг и онлайн-транзак-
ций eGov. В новой подборке «Капитал.kz» рассказывает о 
том, какие справки, удостоверения и услуги из области 
сельского хозяйства можно получить онлайн. 

Выдача регистрационных удостоверений на 
ветеринарные препараты, кормовые добавки 
с их государственной регистрацией
Чтобы получить эту услугу, пользователю необходимо 
перейти по кнопке «Заказать услугу онлайн», после чего 
в новом окне откроется портал «электронного лицензи-
рования». Здесь нужно авторизоваться или зарегистри-
роваться, а затем перейти по ссылке «Подать заявление». 
В новом окне пользователю будет предложено заполнить 
заявление и подписать его электронной цифровой подпи-

сью. Как и прежде, отследить статус поданного заявления 
можно в разделе «Мои заявления», узнать о получении 
разрешения – в разделе «Мои разрешительные докумен-
ты».

Для этой услуги есть и традиционный способ получе-
ния через государственный орган. Чтобы получить услугу 
таким путем, необходимо предоставить заявление, а так-
же документ, удостоверяющий личность, и документ, под-
тверждающий полномочия представителя. В результате 
оказания услуги пользователь получает регистрационное 
удостоверение на ветеринарные препараты (на бумажном 
носителе) либо мотивированный ответ об отказе в предо-
ставлении государственной услуги. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 5 рабочих дней

Государственная регистрация пестицидов 
(ядохимикатов)
Получение регистрационного удостоверения на бумаж-
ном носителе либо письменный мотивированный отказ в 
государственной регистрации пестицида (ядохимиката) 
доступно онлайн в государственном органе. Чтобы полу-
чить услугу онлайн, необходимо перейти по кнопке «За-
казать услугу онлайн», после чего в новом окне откроется 

портал «электронного лицензирования». Там пользовате-
лю нужно авторизоваться или зарегистрироваться, а за-
тем перейти по ссылке «Подать заявление», которое нуж-
но заполнить и подписать ЭЦП. О получении разрешения 
можете узнать в разделе «Мои разрешительные докумен-
ты», о получении уведомления – в разделе «Мои уведомле-
ния». Для получения этой услуги в государственном орга-
не необходимо заявление, а также 19 других документов, 
список которых можно найти на портале электронного 
правительства. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 22 рабочих дня

Получение фитосанитарных сертификатов на 
вывоз подкарантинной продукции за пределы 
рК
Получение фитосанитарного сертификата на вывоз под-
карантинной продукции за пределы Республики Казах-
стан либо мотивированный ответ об отказе доступно на 
портале электронного правительства. Для его получения 
необходимо перейти по кнопке «Заказать услугу онлайн», 
после чего в новом окне откроется портал «электронного 
лицензирования». Следующим шагом станет авторизация 
или регистрация, а также переход по ссылке «Подать за-
явление». В новом окне пользователю следует заполнить 
заявление и подписать его электронной цифровой подпи-
сью. В разделе «Мои заявления» можно отследить статус 
поданного заявления, а узнать о получении разрешения 
можно в разделе «Мои разрешительные документы».

Получить услугу в государственном органе можно так: 
предоставить заявку по форме, удостоверение личности, 
а также требование в области карантина растений наци-
ональной службы по карантину растений страны-импор-
тера.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 5 рабочих дней

 ▀ Услуги портала eGov в сфере 
земледелия

тлек ерсаин

Электронное правительство стало новой формой 
организации деятельности органов государствен-
ной власти. Большое количество государственных 

услуг, пошаговые инструкции и разъяснительные видео 
– все это сделало портал eGov максимально доступным и 
понятным для использования. В новой подборке «Капи-
тал.kz» рассказывает об услугах портала eGov, которые 
пригодятся тем, кто хочет получить различные услуги в 
сфере земледелия онлайн. 

Аттестация производителей оригинальных, 
элитных семян, семян первой, второй и 
третьей репродукций и реализаторов семян
Выдача свидетельства об аттестации в форме электрон-
ного документа, удостоверенного электронной цифровой 
подписью уполномоченного должностного лица услуго-
дателя, стала доступна через портал электронного пра-
вительства. Чтобы получить аттестацию, необходимо 
перейти по кнопке «Заказать услугу онлайн», после чего 
в новом окне откроется портал «электронного лицензи-
рования». Далее необходимо авторизоваться или заре-
гистрироваться и снова перейти по ссылке «Подать заяв-
ление». Само заявление следует подписать электронной 
цифровой подписью. Отследить статус поданного заявле-
ния можно в разделе «Мои заявления». Получить услугу 
в государственном органе можно так: подать заявление и 
форму сведений. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 20 рабочих дней

Получение карантинного сертификата  
на перемещение подкарантинной продукции 
на территории республики Казахстан
Получить эту услугу онлайн можно так: перейти по кноп-
ке «Заказать услугу онлайн», авторизоваться или зареги-

стрироваться и перейти по ссылке «Подать заявление». В 
новом окне нужно заполнить заявку и подписать ее элек-
тронной цифровой подписью. 

В разделе «Мои заявления» можно отследить статус 
поданного заявления. Чтобы получить услугу в госу-
дарственном органе, необходимо заявление и удосто-
верение личности, а также документ, подтверждающий 
полномочия представителя. В результате оказания ус-
луги пользователь получит карантинный сертификат на 
перемещение подкарантинной продукции на террито-
рии РК либо письменный мотивированный отказ в его 
выдаче. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 3 рабочих дня

Субсидирование стоимости удобрений  
(за исключением органических)
В несколько простых шагов пользователь портала элек-
тронного правительства может получить субсидирова-
ние стоимости удобрений. Для этого необходимо автори-
зоваться на портале, перейти по кнопке «Заказать услугу 
онлайн» и заполнить заявку, которую нужно подписать 
электронной цифровой подписью. После всех этих дей-
ствий в «Личном кабинете» (в разделе «История получе-
ния услуг») можно будет ознакомиться с уведомлением об 
обработке заявки, которое поступит в течение указанно-
го времени.

Для получения этой же услуги в государственном ор-
гане достаточно заполненного заявления. В результате 
оказания услуги пользователь получает предоставление 
в территориальное подразделение казначейства реестр 
счетов к оплате для дальнейшего перечисления причита-
ющихся бюджетных субсидий на банковские счета услу-
гополучателей. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 6 рабочих дней

Какие услуги можно получить на портале eGov для сельского хозяйства

Выдача регистрационных 
удостоверений на ветери-
нарные препараты, кормо-
вые добавки с их государ-

ственной регистрацией

БЕСПЛАТНО
5 дней

1
Получение фитосанитар-

ных сертификатов на вывоз 
подкарантинной продукции 

за пределы Республики 
Казахстан

БЕСПЛАТНО
5 дней

3
Государственная 

регистрация пестицидов 
(ядохимикатов)

БЕСПЛАТНО
22 дня

2

Услуги портала eGov в сфере земледелия

Аттестация производите-
лей оригинальных, элитных 

семян, семян первой, 
второй и третьей репродук-
ций и реализаторов семян

БЕСПЛАТНО
20 дней

1
Субсидирование 

стоимости удобрений
 (за исключением 

органических)

БЕСПЛАТНО
6 дней

3
Получение карантинного 

сертификата на перемеще-
ние подкарантинной 

продукции на территории 
Республики Казахстан

БЕСПЛАТНО
3 дня

2

 ▀ Сколько стоит охотничий 
инстинкт в Казахстане
Почему амуниция для охоты в горах самая дорогая и как 
трофейная охота стала самой эффективной стратегией 
сохранения животного мира

Георгий Ковалёв

Самый «высокогорный» трофей алма-
тинского охотника Али Алиева – го-
лубой баран. Высота добычи трофея 

– 5165 метров над уровнем моря. Место – 
Тибет. Цена лицензии – $18 тыс.

Готов ли платить больше? Нет, да и тог-
да изначально вопрос стоял о сумме менее 
значительной. Не повезло попасть на охо-
ту именно в тот период, когда «зеленые» 
на другом конце планеты подняли тему 
выживания голубого тибетского барана. 
Власти под этим давлением ограничили 
охоту, соответственно, выросла и цена. 

Почему современный человек 
идет на охоту?
Мы сидим в комфортном офисе в центре 
Алматы. В глазах и облике собеседника 
читается готовность к любым испытани-
ям. Алиев – действительный член Safari 
Club International, объединяющего тро-
фейных охотников всего мира. Клуб рос-
сийских горных охотников назвал его 
человеком года. Зоолог, физиолог, пред-
приниматель, автор статей по выживанию 
в высокогорье.

«Трофейных охотников в Казахстане 
немного, надо быть увлеченным и иметь 
средства, – рассказывает Али Алиев. – Но 
горных охотников еще меньше. Горная 
охота требует хорошей физической фор-
мы. К охоте на голубого барана, а это 
самое высокогорное животное в мире, 
я готовился месяц. Жил на Шымбулаке, 
проходил альпинистскую подготовку, 
скитурил, тренировался. Тренировочный 
план составлял себе сам. 5165 метров – это 
выше любого алматинского пика».

Алматинская группа горных охотников 
крайне малочисленна. Но Али Алиев не 
считает надуманными вопросы типа «за-
чем идете в горы вы». «Охота – это первое 
искусство, освоенное человеком. Наука 
говорит, что человек – существо плотояд-
ное, мы не выживем без животного белка, 
– рассказывает собеседник. – Охота – это 
инстинкт, ученые выделили аллель-ген, 
определяющий это пристрастие. Около 
одного процента людей являются прирож-
денными охотниками». 

Во сколько обходится трофейная 
охота в Казахстане?
«В Казахстане лицензия на козерога стоит 
40 тыс. тенге. Но я платил и миллион, что-
бы попасть туда, где интересно охотиться 
и можно найти хороший трофей, – отвеча-
ет Али Алиев. – Деньги платишь охотни-
чьему хозяйству, на территории которого 
охотишься. Как правило, речь идет о труд-
нодоступном горном районе, где трудно 

обойтись без помощи проводника».
Беседа плавно перетекает в русло об-

суждения охотничьего снаряжения. Эки-
пировка для горной охоты считается доро-
гой, по некоторым позициям ее качество, 
а значит и цена, превосходит экипировку 
для альпинизма.

Горный охотник – чаще всего одиноч-
ка, для которого важно высочайшее каче-
ство любого из компонентов снаряжения. 
Малейшая недоработка или сбой в работе 
грозят свести на нет экспедицию, к кото-
рой охотник готовится годами.

В первую очередь это карабин из 
карбона, у которого из металла только 
внутренняя нарезная часть ствола, так 
называемый лайнер. Главная задача – мак-
симально низкий вес, карбон позволяет 
делать оружие весом не более 3 килограм-
мов. Стоимость – около 3 млн тенге.

Отдельная статья – оптика. Если би-
нокль, то со встроенным дальномером и 
специальной осветленной оптикой для 
хорошей видимости в сумерках. Цена в 
Алматы – примерно 1 млн 200 тыс. тенге. 
Оптический прицел – желательно с бал-
листической турелью для введения бал-
листических поправок и высокой светоси-
лой. Цена – около миллиона тенге. 

Одежда: зимний костюм – 300 тыс. тен-
ге, куртки верхнего и второго слоев – око-
ло 100 тыс. тенге за каждую. Термобелье 
– 90 тыс. тенге. Маскхалат – 80 тыс. тенге.

Холодное оружие охотник должен 
иметь трех видов: с мягким и твердым лез-
виями и универсальный нож, каждый от 4 
тыс. до 20 тыс. тенге. Мультитул обязате-
лен, цена от 30 тыс. до 100 тыс. тенге.

Газовая горелка из анодированно-
го алюминия, позволяющая за полторы 
минуты довести до кипения литр воды, 
– 80 тыс. тенге. Тактический налобный 
фонарик с гарантией работы 50 часов – 30-
56 тыс. тенге. Рюкзак вместительностью 
70 литров, при необходимости расширяю-
щийся до 120 литров, – 106 тыс. тенге. Бо-
тинки для горной охоты – 150 тыс. тенге.

Клуб по интересам
Приобретение подобной амуниции – пер-
вый, хотя и не самый важный шаг к всту-
плению в Grand Slam Club Ovis – клуб, объ-
единяющий трофейных охотников всего 
мира, специализирующихся на охоте на 
горных баранов. 

«Горные бараны представлены 50 вида-
ми, стоимость охоты на некоторых из них 
превышает $100 тыс., – рассказывает Али 
Алиев. – Например, охота на сулейманско-
го мархура (винторогий козел) стоит $150 
тыс. В Мексике и Пакистане водятся бара-
ны, за охоту на которых надо платить $120 
тыс. Средняя стоимость одной охоты – $30 

тыс. Клуб состоит из «шлемов», формиру-
ющихся по количеству добытых трофеев. 
Кто собирает 48 видов, попадает в клуб-
ный пантеон. Сейчас в пантеоне 6 человек, 
один из них россиянин».

В Казахстане больше известно об охоте 
на Большую африканскую пятерку: слона, 
носорога, льва, леопарда и буйвола. Ми-
нимальная цена подобного трофея – $150 
тыс. «Я не сторонник такой охоты, в ней 
мало спортивного, – говорит Али Алиев. 
– За эти деньги охотника подводят к за-
ранее намеченному животному на рассто-
яние выстрела. Там специальная засидка, 
стульчик, ружье на штативе. Даже если 
речь идет о леопарде, то его специально 
прикармливают. Он карабкается на де-
рево, где для него развешены куски мяса. 
Охотнику всего лишь надо сделать вы-
стрел, интересного мало».

Неочевидный уклон «белых» 
охотников к «зеленым»
В обсуждаемой теме видятся необык-
новенные перспективы для Казахстана. 
Земли у нас много – как мало у кого. При-
родная среда максимально удалена от вли-
яния цивилизации. Горные области не за-
селены и занимают огромную площадь на 
юге, западе и юго-западе страны. Казалось 
бы, охоться сам и принимай заграничных 
охотников. Однако не все так очевидно.

Например, в Казахстане лимит на до-
бычу косули, самого распространенного 
горного оленя, – около 4500. Для сравне-
ния: в Германии добывается миллион ко-
суль в год. В США ежегодно отстреливают 
миллион оленей. В одном только штате Те-
хас добывается миллион кабанов. Почему 
сравнение не в нашу пользу?

«Охотничья индустрия – это серьезная 
экономическая отрасль, – говорит Али Али-
ев. – Важно правильно организовать охот-
ничье хозяйство. В нашей стране принято 
вводить запретительные меры. Казалось 
бы, запрет охоты – лучшая защита для жи-
вотных. Однако на самом деле это не так». 

Али Алиев считает, что к диким живот-
ным надо относиться как к природному 
ресурсу, который в отличие от нефти, газа 
или угля является возобновляемым. «Се-
годня охота – не промысел, это способ ак-
тивного отдыха. Соответственно, меняется 
и взгляд на влияние охоты на сохранение 
того или иного вида, – говорит Али Алиев. 
– Программа развития ООН характеризует 
трофейную охоту как наиболее эффектив-
ный способ сохранения животных ресур-
сов. Ни один «зеленый» не будет платить за 
охрану от браконьеров. В этом заинтересо-
ван только охотник, чей лимит на добычу 
зависит от количества животных, которых 
он сохранил на своей территории». 

Как чувствует себя охотничий 
бизнес в Казахстане?
В 2008 году Али Алиев с партнером купили 
два охотничьих хозяйства, чтобы постро-
ить работу на основе международного опы-
та. «У нас два хозяйства: горноохотничье 
«Кетмень» и фазанье «Тасмурын». В первом 
разводим маралов, сибирскую косулю, 
козерога. Купили пять бухарских оленей, 
сейчас их стало 30. В Тасмурыне, помимо 
фазана, разводим обычных парнокопыт-
ных: косулю, кабана, – рассказывает Алиев. 
– Как охотоведы и зоологи, мы четко знали, 
что делать. Расходов много: зарплата со-
трудников, биотехния, содержание авто-
парка. Хозяйство большое – 200 гектаров 
огороженной территории, общая длина 
забора – 15 километров. Мы использовали 
инновационные способы охраны, опоясали 
периметр фотоловушками, сразу выявили 
много фактов браконьерства. Обеспечили 
плотную охрану, ежегодно кормов почти 
200 тонн покупаем, проводим минераль-
ную подкормку. Чтобы обеспечить раз-
витие, открыли два охотничьих магазина, 
прибыль от которых шла на содержание 
этих двух хозяйств. Через четыре года при-
няли первых иностранных охотников. А два 
года назад вышли на самоокупаемость». 

Как работает этот бизнес и о том, какие 
проблемы создают «серые» конкуренты, 
рассказал Сергей Соколов, руководитель 
ТОО «Охотоустроительная проектно-изы-
скательская экспедиция «Охотпроект». 
«Чтобы построить фазанарий, необходимы 
капитальные вложения – примерно $25-
35 тыс. Это позволит получать ежегодно 
1000-3500 фазанов при себестоимости 
каждого фазана 3500-4500 тенге, – рас-
сказывает Сергей Соколов. – Организация 
охоты – это затраты 3500-4000 тенге за 
голову. Надо построить парк, где будут охо-
титься на фазана. Почему парк? Наш закон 
говорит так: искусственно выращенное 
животное, находящееся в искусственной 
среде, – собственность того, кто вырастил. 
А если животное перешло в природу, то ав-
томатически становится собственностью 
государства. Таким образом, чтобы полу-
чить прибыль и окупить затраты в пяти-
летний срок, нужно продать охоту на фа-
зана за $25. Это вполне европейская цена. 
Но сделать это трудно, потому что соседнее 
охотхозяйство продает то же самое за две 
тысячи, полторы и даже за тысячу тенге».

Охотхозяйств, развивающихся на 
принципах «Кетменя» и «Тасмурына», в 
стране всего три – еще одно в Восточном 
Казахстане. Остальные действуют едва ли 
не полулегально, и часто даже непонятно, 
есть ли хоть какое-то юридическое обо-
снование для их деятельности. 

Кому нужна прозрачность?
Виктор Манушков, директор алматинско-
го представительства республиканской 
ассоциации общественных объединений 
охотников и субъектов охотничьего хо-
зяйства «Кансонар», отметил, что с 2012 
года делаются попытки создать единый 
портал, где аккумулировалась бы инфор-
мация обо всех охотхозяйствах страны, но 
они наталкиваются на сопротивление.

«Никому не нужна прозрачность. Сопро-
тивление очень искусное и завуалирован-
ное, но твердое. Вопросы дичеразведения 
тоже блокируются, – говорит Виктор Ма-
нушков. – Чтобы хозяйства не боялись ра-
ботать легально, надо внести 80 поправок в 
законы, отменить десятикратную пошли-

ну для иностранных охотников, разрешить 
им аренду оружия и облегчить вывоз тро-
феев. У нас нет даже концепции развития 
охотничьего хозяйства страны! Министры 
приходят и уходят, а подход не меняется».

«Чтобы построить фазанарий, надо 
0,75-1 гектар земли. Для парка – от 10 до 
100 гектаров. Эту землю можно оформить 
только под сельхознужды, – рассказывает 
Сергей Соколов. – Использование под охо-
ту считается нецелевым. И все потому что 
в законе об охране и воспроизводстве жи-
вотного мира есть нормы «дичеразведе-
ние» и «фермерское охотничье хозяйство», 
но они не подкреплены смежными закона-
ми. Надо вносить изменения в Земельный, 
Налоговый, Водный кодексы. Поэтому пи-
онер этого направления охотохозяйствен-
ной деятельности запросто может превра-
титься в банкрота».

«Во всем мире разводят европейского 
фазана, накоплен опыт в этой практике со 
времен Древнего Рима, есть современные 
научные методики, – продолжает Сергей 
Соколов. – У нас закон требует разведе-
ния семиреченского фазана. Эта птица 
изучена недостаточно, наука наша не под-
держивает эндемичное развитие фазана. 
В Европе при институтах работают опыт-
но-экспериментальные охотничьи хозяй-
ства, занимаются задачей искусственного 
разведения фазана, оленя, муфлона. Там 
даже если из парка животное переходит в 
естественную среду, государство платит 
за каждое деньги. У нас такого правового 
механизма нет, и поддержки такой нет».

трофеи Казахстана доступны 
только браконьерам?
«В этом году правительство запретило 
охоту в особо охраняемых зонах, а это 75% 
горных массивов страны. Этим решением 
оно убило трофейный Казахстан, – счи-
тает Али Алиев. – Охотничий потенциал 
страны и без того крайне невысокий. Я 
в этом убедился, проехав в этом году по 
всем горам, чтобы оценить их как зооло-
гу и охотнику. Природа еще не восстано-
вилась после браконьерской вакханалии 
начала двухтысячных. Тогда сильно по-
страдало маточное стадо. Если бы не тот 
период, численность оленей была бы в де-
сять раз больше. Но запрет охоты не даст 
эффекта. Устойчивое развитие животных 
ресурсов возможно только при экономи-
ческой подоплеке, запретительные меры 
не работают. Природоохранный прокурор 
сидит в городе, а дичь, которую он охраня-
ет, – в тысячах километрах от него».

«Только трофейная охота может обе-
спечить охрану видов. Это кажется пара-
доксальным, однако это так, – завершает 
беседу Али Алиев. – Есть история белуд-
жистанского мархура – это пакистанский 
винторогий козел. 20 лет назад от всего 
вида осталось 20 голов. Наука говорит, 
что деградация неостановима при стаде в 
70 голов. И вот один охотовед предложил 
продать одну лицензию на старого марху-
ра на аукционе и 70% выручки передать 
местной общине, чтобы обеспечить охра-
ну стада. Лицензию продали за $250 тыс. 
Сейчас стадо белуджистанского мархура 
насчитывает 2000 голов. Каждый год на 
трофейную охоту передают 10 лицензий 
стоимостью $70 тыс. каждая. Эта история 
– лучшая иллюстрация того, что главная 
природоохранная стратегия – развитие 
трофейной охоты и государственная под-
держка дичеразведения». 
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ГОмиНьдАНОВСКий 
СУПерКАр

Базирующаяся на Тайване компания XING 
Mobility завершает разработку 1360-сильного 
электромобиля Miss R, который вроде бы не 
боится бездорожья. Пока экстерьер машины, 
созданной отколовшимися от родины китай-
цами, можно увидеть в виде компьютерных 
рендеров, однако силовая установка и «теле-
жка» уже готовы и проходят обкатку. Полуто-
ратонная «Мисс Эр» (габаритами 4,0х1,8х1,3 
м) оснащена четырьмя электромоторами, 
суммарной отдачей один мегаватт мощности 
(1360 л.с.) и 1720 Нм крутящего момента. На-
бор первой «сотни» занимает всего 1,8 с, вто-
рой – 5,1 с, а дрэговые четвертьмили «мисска» 
проходит за 8,87 секунды. Таким образом, 
заявленные динамические характеристики 
либо являются рекордными в мире, либо близ-
ки к таковым. Максимальную скорость – 271 
км/ч можно считать умеренной, равно как и 
запас хода на одной подзарядке – 250 км. Зато 
тайваньцы гордятся батареей собственной 
разработки и изготовления. Этот аккумуля-
тор емкостью 52 квт/ч имеет особую систему 
охлаждения – литий-ионные ячейки погру-
жены в специальную токонепроводящую 
жидкость, которую также используют для 
охлаждения лазерных установок и суперком-
пьютеров. Помимо этого, для него разработа-
на собственная система защиты от теплового 
пробоя. Miss R заявлен как первый автомобиль 
такого класса, который можно использовать 
как на дорогах, так и на умеренном бездоро-
жье. Управляющая работой подвески с магни-
тореологическими амортизаторами электро-
ника имеет настройки для асфальта и гравия, 
тормоза получили жидкостное охлаждение, 
и еще в комплекте основного оборудования 
представлена система контроля вектора тяги 
на всех четырех колесах. Дебютный образец 
машины в XING Mobility обещают показать 
в конце следующего года. Продажи Miss R 
стартуют в начале 2019 года, с ценой миллион 
долларов за экземпляр. Тираж экзотического 
суперкара будет ограничен 20 единицами.

ЗимНие теСты 
БеСПилОтНиКОВ 
«яНдеКС»

Автономные прототипы на базе гибридных 
Toyota Prius обучаются самостоятельной езде 
в условиях ограниченной видимости. Видео 
заездов двух яндексовских беспилотников 
размещено каналом сервиса «Яндекс.Такси» 
на YouTube. В качестве носителя инженерами 
компании была выбрана платформа гибридно-
го хэтчбека Toyota Prius, тогда как аппаратная 
часть машин частично собственной разработ-
ки, частично поставлена фирмами Velodyne 
и Nvidia. Программное обеспечение для авто-
пилота пишется «Яндексом» самостоятельно. 
Главное отличие зимних тестов от аналогич-
ных, которые проводятся в теплое время года, 
– это то, что машинам без человека за рулем 
приходится ездить в условиях плохой види-
мости, когда знаки, разметка и края проезжей 
части заметены снегом. Помимо этого, необхо-
димо будет разработать новые алгоритмы дви-
жения в условиях гололеда. «Яндекс» – не един-
ственная компания, озадачившаяся зимними 
испытаниями. В схожих условиях, с обязатель-
ными гололедом и снегопадом, собирается те-
стировать свои автономные машины и Waymo, 
принадлежащая технологическому гиганту 
Alphabet (Google). На днях американцы отчи-
тались о том, что их беспилотники проехали 
по дорогам общего пользования более четырех 
миллионов миль (6,4 млн км). Для преодоле-
ния такого расстояния среднестатистическо-
му водителю потребовалось бы 300 лет.

ПАрКОВКи 
ПОдОрОжАют

В Алматы поднят вопрос о повышении 
стоимости одного часа парковки в центре го-
рода. Впрочем, есть и предложение о сниже-
нии цены. Как сообщает Sputnik Казахстан, 
ссылаясь на слова директора ТОО «Алматы 
спецтехпаркинг сервис» Марата Принбекова, 
повышение цены затронет те парковочные 
зоны, где переполнение превышает 70%. Вме-
сте с тем он отметил, что на тех парковках, 
где низкий уровень заполнения – стоимость 
оплаты будет понижаться. Вопрос об измене-
нии стоимости парковки будет обсуждаться с 
нового года. Изменения могут наступить уже 
весной. Впрочем, это ожидаемо. Еще год назад 
в «Алматы спецтехпаркинг сервис» сказали, 
что одна из целей – сделать парковки полупу-
стыми. Тариф необходимо поднимать до тех 
пор, пока на парковке не будет свободной ми-
нимум шестая часть. В цифрах на сегодня это 
выглядит так: со 100 тенге за час постепенно 
повысить стоимость до 300 тенге в час. Сейчас 
стоимость часа платной парковки составляет 
100 тенге в час.

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

motor.kz

 ▀ Tesla Semi – мозг не взорвал
Оксана черноножкина

В 2019 году долгожданный электро-
грузовик от Tesla – Semi – пойдет в 
серию. Компания уже даже полу-

чила первые предоплаченные заказы: 15 
машин приобрела сеть супермаркетов 
Walmart, а еще 25 купил крупнейший ка-
надский ретейлер Loblaw.

Вы не замечали, насколько названия 
многих грузовиков напоминают челове-
ческие имена? Stralis, Actros, Axor, Kerax, 
Arocs… Немного замысловато, но все же 
очень и очень похоже. И началось это за-
долго до «эры трансформеров». Но компа-
ния Илона Маска пошла дальше всех – пер-
вый электрогрузовик Tesla получил самое 
что ни на есть человеческое имя – Semi. И 
в общем-то, тому есть логическое обосно-
вание.

Впрочем, Илон Маск зря грозился – мозг 
Semi вряд ли кому-то «взорвал». В чем-то 
удивил, в чем-то обескуражил, а так… 
практически все ожидаемо – согласитесь, 
сегодня человека в принципе сложно чем-
то удивить. Итак, что мы имеем?

805 км без подзарядки
Обтекаемые формы. Кабина с противоу-
дарным стеклом и всего одним – для води-
теля – креслом, которое расположено ров-
но посередине. Наружных боковых зеркал 
нет, вообще никаких – их заменили каме-
ры, изображение с которых выводится на 
15-дюймовые тачскрины, установленные 
в кабине.

В движение автомобиль приводится че-
тырьмя независимыми электромоторами, 
установленными на двух задних осях – по 
одному на каждое заднее колесо. Произво-
дитель утверждает, что благодаря этому 
грузовик может выполнять достаточно 
сложные маневры, в том числе самосто-
ятельно предотвращает складывание 
– один из самых опасных сценариев при 
вождении фуры. Электромоторы здесь та-
кие же как в седане Tesla Model 3. То есть 
мощность одного электромотора состав-
ляет 258 л.с., а общей силовой установки, 
соответственно, чуть более 1000 л.с. Пу-
стой тягач разгоняется до 60 миль/час за 
5 секунд, а груженному под завязку – то 
есть с грузом в 36 тонн – на это потребу-
ется 20 секунд. Максимальная скорость, 
которую может развить этот большегруз, 
– 400 км/ч. Но самое главное – на одной 
зарядке он может проехать 805 км! Такое 
сегодня подвластно не каждому легково-
му электрокару. К тому же для грузовиков 
будет установлена сеть зарядных станций 
Megacharger (аналог Supercharger для лег-
ковых Tesla), где можно будет за 30 минут 
зарядить до 80% батареи, чего с лихвой 
хватит почти на 650 км. 

Еще Semi способен «конвоировать» па-
рочку своих собратьев, в результате чего 
на 3 грузовика понадобится лишь один во-
дитель. Функция же Enhanced Autopilot по-
зволяет ему без участия водителя ехать по 
шоссе и держаться полосы, сохраняя без-
опасную дистанцию до соседних автомо-
билей, перестраиваться и даже съезжать 
с автострады. Плюс у него есть датчики, 
которые могут обнаруживать нестабиль-
ность и настраивать каждое колесо инди-
видуально.

Пока все вроде круто. Тем более что 
представители Tesla посчитали, что в экс-
плуатации Semi обходится дешевле ди-
зельных тягачей в пересчете приблизи-
тельно на 20% на милю. Но… 

Всегда есть «но»
Едва ли не сразу после презентации по-
явились не только лестные отзывы в адрес 
новинки Tesla. Так, например, один амери-
канский дальнобойщик со стажем весьма 
конструктивно изложил свои мысли по по-
воду того, что этот грузовик не так хорош, 
как кажется на первый взгляд. И начал он 
с элементарных вещей. Того же централь-
ного расположения сиденья в кабине. «Это 
крайне неудобно, – написал он на портале 
Autoblog. – Дорогу водитель отлично видит 
и с левой позиции, а вот контролировать 
ближнее пространство вокруг кабины, 
например, слепое пятно внизу на уровне 
дверей, становится почти невозможным – 
а ведь там в этот момент может двигаться 
легковушка. И картинка на камере не за-
менит живого взгляда для реальной оцен-
ки текущей дорожной обстановки. Сидеть 
рядом с окном необходимо еще и для того, 
чтобы иметь возможность обмениваться 
документами с охранником на контроль-
ном пункте или полицейским по надоб-
ности». Не менее острые замечания вызва-
ло и отсутствие внешних зеркал заднего 
вида. Американский дальнобойщик счи-
тает, что они крайне необходимы. Более 
того, год от года водители требуют, чтобы 
их было больше, на длинных кронштей-
нах сбоку, плюс на передних крыльях. И 
соображения аэродинамики тут не указ. 
Они необходимы для маневрирования на 
терминалах, со множеством небольших 
бетонных и стальных барьеров на подъ-
ездных площадках. Видеокамеры вместо 
них – спорный вопрос. Ну а что касается 
сумасшедшей для грузовика скорости, 
которую способен развивать Semi, то для 
такой махины куда важнее хорошо оттор-
маживаться.

тракдрайверам в СшА пора 
бастовать 
А вот еще одно мнение, на этот раз на-
шего соотечественника, известного авто-
мобильного журналиста Романа Маслен-
никова. Он буквально разложил Semi по 
полочкам.

«Так как я был занят некоторое время 
в траковой индустрии США, то последние 
тесла-премьеры, конечно, меня завлекли, 
– говорит Роман. – Итак, Tesla Semi. 

Разгон до «сотни» при полной загруз-
ке (36 тонн) занимает 20 секунд. Средне-
статистическая дизельная американская 
фура уложится за минуту. За пять секунд 
Semi долетит до ста без полуприцепа. Ди-

зельная за 15. Зачем такие скорости? Боль-
ше вероятности, что при таком разгоне по-
страдает груз, нежели трак-драйвер успеет 
вовремя.

Пятиградусный подъем – дизельная 
может ехать с максималкой 72 км/ч, Semi 
пролетит кордайский перевал со скоро-
стью 105 км/ч. И это при максимальной 
загрузке. Это круто, ведь всех нас бесит, 
когда в горку фура не то идет, не то едет.

Semi – это отсутствие сцепления, тра-
диционной коробки передач, колодки жи-
вут очень-очень долго, потому как каждое 
торможение рекуперативное (заряжает 
батарею снабжая тормозной момент). Низ-
кий центр тяжести – хорошо для управляе-
мости и радикально снижает возможность 
переворота. Четыре независимых электро-
мотора практически ликвидируют воз-
можность складывания грузовика-трей-
лера гармошкой.

В Штатах нельзя оперировать грузови-
ком, если на лобовом стекле обнаружена 
трещина. Илон Маск обещает, что тесла-
стекло выдерживает ядерный взрыв. Сла-
бо верится, но он также, по сути, говорит 
о гарантийной замене лобовика, если тот 
пойдет трещиной. Это актуально.

Купив трак в США, ты будешь искать 
сапплаера, который установит тебе GPS-
оборудование, и будешь платить ему еже-
месячно. Semi снимает данный вопрос. 
Софт получаешь с фурой, и этот софт об-
щается со всеми «разделами» грузовика. В 
США это особенно актуально, когда у тебя 
в компании флит траков.

При полной загрузке на одной зарядке 
Маск обещает 805 км пути. И это худший 
сценарий. За полчаса зарядки батареи 
заполнятся на 643 км. Зарядки мегачар-
джеры планируется устанавливать также 
на разгрузочных доках, пока трейлер от-
цепляют/разгружают. Это реальная эко-
номия времени. Плюс Маск обещает по 
всей территории США сниженный тариф 
на электроэнергию. 7 центов за кВт при 
средней стоимости сегодня в Штатах 12 
центов. При этом стоимость дизеля в США 
в среднем 2.50 за галлон (218 тенге за литр 
соляры). Тут впору вспомнить и о наклей-
ке IFTA…

Маск дает гарантию на миллион миль, 
за это время, как утверждается, траковая 
компания может сэкономить $200 000 по 
сравнению с дизельным траком. Стои-
мость одной мили Semi – $1,26, дизель – 
$1,51. Достанется ли больше водителю? В 
среднем тракдрайвер зарабатывает $0,30 
с мили.

Semi умен, и каждый раз оставляя тех-
нику на трак-стопе на ремонт на неделю, 
тебе не нужно отрубать клеммы аккуму-
ляторов – сколько траков разрядилось по 
этой причине.

Semi не вскипит, тормоза в самый от-
ветственный момент не устанут, тут нет 
дифференциалов, радиаторов, передняя 
подвеска независимая, а это комфорт и 
благо для спины трак-драйвера.

Конвоем Илон Маск вообще ошара-
шил. В первом траке водитель, в двух дру-
гих их отсутствие, только автопилоты. И 
тогда такая тройка становится не то что 
дешевле дизельных траков, но даже де-
шевле железной дороги! В данном случае 
одни миля будет стоить $0,85! И вот здесь 
я бы побеспокоился. Такими темпами че-
рез 7 лет можно нагнуть рабочие места, а 
тракдрайверы – это одна из самых попу-
лярных непрестижных профессий. Но как 
ни странно, такая затея может прокатить. 
Стоимость содержания –минимальная, 
стоимость топлива – более эффективная, 
конвой-составляющая – гениальна. Прав-

да, для последнего нужно будет внести 
изменения в дорожный код. Конечно, аме-
риканцев ждут изменения в области полу-
чения водительских удостоверений CDL 
(грузовые права). Но я полагаю, не один, и 
даже не десять юристов сейчас в Tesla этим 
занимаются, плотно работая с госдепом.

Пока это, конечно, все сказки, но от-
правная точка пройдена. Тракдрайверам 
в США пора бастовать».

От $150 тыс. и выше
В общем, так или иначе, а за «батарейка-
ми» будущее. Конечно, они еще не скоро 
вытеснят традиционные ДВС, да и вы-
теснят ли полностью – пока вопрос. Но то 
что «черное золото» – не вечно, а дышать 
в крупных мегаполисах, с каждым годом 
все труднее – факт. Первый блин – он часто 
бывает комом. Сыроватым, малость коря-
вым. Но, как метко выразился мой колле-
га, отправная точка найдена.

Что же касается массового распростра-
нения электрогрузовиков, то автопере-
возчикам стран СНГ, к примеру, если и 
покупать подобный, то лишь ради экспе-
римента и собственных амбиций. В бли-
жайшие лет пять – это просто деньги на 
ветер. Ну нет пока в нашем регионе своего 
Илона Маска. У нас и обычные-то заправ-

ки не везде есть, не то чтобы электриче-
ство. Да и ветряки с солнечными батарея-
ми на безлюдных пустошах никто ставить 
не спешит…

А вот в Европе или Северной Амери-
ке – почему бы и нет? По крайней мере в 
Tesla надежду не теряют – уже сегодня они 
предлагают клиентам три версии испол-
нения своего электротягача: базовую, то-
повую и Founders Series. Первая имеет за-
пас хода 482 км и стоит в районе $150 тыс. 
Вторая имеет максимальную дальность 
пробега – 805 км и оценена в 180 тысяч 
«зелененьких». Спецверсия же обойдется 
в $200 тыс. Чтобы приобрести первые две, 
необходимо внести авансовый платеж в 
размере 20 тысяч, а чтобы обзавестись 
последней, придется выложить сразу всю 
сумму.

есть варианты
Но Tesla все же не была первой – Илон Маск 
слишком долго трубил о своих намерени-
ях и пару раз передвинул сроки премье-
ры, так что его опередили японцы. Точнее 
немцы. В общем, почти за три недели до 
презентации Semi компания Mitsubishi 
Fuso Truck, являющаяся нынче частью се-
мьи Daimler AG, представила на суд публи-
ки собственный электрогрузовик E-Fuso 
Vision One. Он, правда, значительно усту-
пает Semi по основным параметрам – на 
одной подзарядке немецко-японское де-
тище способно проехать не более 350 км, 
зато выглядит он ничуть не хуже, и про-
изводитель намерен запустить его в про-
изводство в ближайшие 3-4 года. Причем 
продавать новую машину будут не только 
в Японии, но и в Европе, а также Северной 
Америке.

А еще на выставке SEMA в Лас-Вегасе 
«безумный» гений из Швейцарии Фрэнк 
Риндеркнехт представил концепт беспи-
лотного транспортного средства Snap. По 
сути своей это платформа с электрической 
силовой установкой и блоком автопилота, 
на которую можно навесить самые разные 
кузова – это может быть как пассажир-
ский модуль, так и грузовой, а также дом 
на колесах или мобильный офис. 


